
С почином можно поздравить правоохранитель-
ные органы и судебную систему. Первый приговор за 
вовлечение несовершеннолетних в несанкционирован-
ные акции вынесен вчера райсудом Калининграда. 

Начало положено. 
Правда, как часто бывает, первый блин вышел 

комом. И ком настолько горелый-непропеченный, что 
встает поперек горла. 

Закон о запрете вовлекать несовершеннолет-
них — безусловно нужный и правильный. Подростков 
нельзя втягивать в политику. Нельзя их использовать 
в качестве боевого авангарда на митингах, обещая, 
что ничего им за это не будет. Но в Калининграде его 
применили не по делу и не по адресу. 

Вовлечение несовершеннолетних вменили 
18-летнему Ивану Лузину, который фотографировал-
ся на городской площади с плакатами против пыток 
вместе с 17-летними приятельни-
цами, по сути ровесницами.

Читайте 2-ю стр.

ПРОГНОЗ О БУДУЩЕМ ТЕАТРА ОТ ЗВЕЗД
Владимир МАШКОВ:  
«Когда мы придем все к будущему театра, 
первым нас встретит молодой, мудрый, лукаво 
улыбающийся Станиславский»
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  МАРГАРИТА ДРОБЯЗКО И ПОВИЛАС ВАНАГАС 
знакомы с юности, уже двадцать лет являются тан-
цевальной парой, и почти столько же насчитывает их 
семейный стаж. «МК-Бульвар» записал мысли Марга-
риты о романтике на льду и идеальном отдыхе.

  ЕЛЕНА ПРОКЛОВА является любимой актрисой 
уже нескольких поколений любителей кино. «МК-
Бульвар» встретился с Еленой, вспомнил съемки в 
легендарном фильме «Будьте моим мужем», а также 
обсудил жизнь на море и ландшафтный дизайн.

  А ТАКЖЕ: Чулпан Хаматова стала блондинкой, 
Борис Грачевский похудел на 23 килограмма, Данила 
Козловский планирует погружение под воду, Екате-
рина Шпица попала в медвежьи объятия и многое 
другое.

Российские авиаперевозчики в 
этом году могут стать «невыездными». 
Им запретят полеты в Европу и США. 
На сей раз не из-за очередного вит-
ка необоснованных антироссийских 
санкций, а на совершенно законных 

основаниях — несоблюдение норм и 
требований Международной организа-
ции гражданской авиации (ICAO).

В июне комиссия ICAO должна про-
верить в нашей стране государствен-
ную программу безопасности полетов 

гражданской авиации. Но в России та-
кой программы фактически нет! И это 
непременно вскроется при проверке. 
Затем любая из стран — членов ICAO 
будет вправе отказать российским авиа-
перевозчикам в использовании своего 
воздушного пространства.

Эту проблему в обращении к ми-
нистру транспорта Евгению Дитриху 
недавно подняли члены Экспертного 
совета в области гражданской авиации 
России. Вместе с экспертами в ситуации 
разбирался «МК».

Читайте 5-ю стр.
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Юлия КАЛИНИНА, 
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ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА УЙТИ ПО-КАЗАХСКИ
Читайте 3-ю стр.
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публицист Подробности на 7-й стр.

ОТКРыТА ПОДПИСКА  
В КИОСКАх  
НА ИЗДАНИЯ «МК»

НЕБО ЗАКРЫВАЕТСЯ
Эксперты «МК» обвиняют правительственных 
чиновников в саботаже в пользу иностранных 

авиакомпаний

В середине марта в Каннах на крупнейшей 
мировой инвестиционной выставке MIPIM вру-
чались награды конкурса MIPIM Awards-2019. 
Он считается самым престижным в сфере не-
движимости, аналогом Нобелевской премии 
для архитекторов и урбанистов. Впервые в 
истории премия досталась москвичам — Гран-
при конкурса был вручен парку «Зарядье».

Впрочем, горожане и гости столицы давно 
уже проголосовали за «Зарядье», что называ-
ется, «ногами» — за полтора года, прошедших 
с открытия парка, его посетило около 13 мил-
лионов человек. Так что в столице России и так 
прекрасно знают, какой парк самый лучший 
на свете.

Читайте 4-ю стр.

ЛУЧШИЙ ПАРК В ЛУЧШЕМ ГОРОДЕ ЗЕМЛИ
«Зарядье» официально 

признано самым красивым  
в мире

ОСТОРОЖНО,  
ПРАВООХРАНИТЕЛИ 
ПОТРЕНИРОВАЛИСЬ НА ДЕТЯХ

«В ШКОЛУ БОЛЬШЕ 
НЕ ВЕРНУСЬ»

Барнаульская учительница 
рассказала «МК на Алтае»  

об увольнении за фото  
в купальнике 

История Татьяны Кувшинниковой про-
гремела на всю страну. Первая волна из-
вестности пришла в феврале — тогда пе-
дагог опубликовала фото в летнем платье 
на фоне зимней стужи, а также выложи-
ла фото в спортивном купальнике. Дело в 
том, что 38-летняя сибирячка занимается 
моржеванием и любит ЗОЖ. Фото увидела 
одна из родительниц и пожаловалась ди-
ректору школы №13. Директор сравнила 
учительницу с проституткой, упрекнула, что 
та завлекает мальчиков, позорит школу, и 
предложила уволиться. 

Читайте 3-ю стр. ИЗ
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telegram:@mk_srochnoЗАПЛАТКА ДЛЯ ЯМЫ  
ИЗ ИКРЫ ОКАЗАЛАСЬ ТАКОЙ  

ЖЕ НЕДОЛГОВЕЧНОЙ,  
КАК ИЗ АСФАЛЬТА

Конспирологические 
теории строят жители 
Можайского шоссе, кото-
рые несколько дней назад 
наблюдали необычную 
картину во дворе у дома 
№15. Несколько дыр в 
асфальтовом покрытии 
неизвестные доверху на-
полнили дорогостоящим 
деликатесом — красной 
икрой.

Как рассказал «МК» 
местный житель Алек-
сандр, свежее решение 
дорожной проблемы он 
обнаружил вечером 20 
марта. Две ямы на неболь-
шом участке дороги были 
плотно забиты красной 
икрой, а вокруг потихонь-
ку собирались безнадзор-
ные животные.

— Сначала было неясно, 

что это такое яркое лежит, 
— говорит Александр. — 
Подойдя ближе и почув-
ствовав запах, я понял, 
что это икра. Над ямой 
возвышалась горочка, 
всего там лежало около 
7 килограммов. Скорее 
всего, этот перформанс 
во дворе устроил располо-
женный рядом японский 
ресторан. В тот же день, 
по слухам, там проходила 
проверка, и, возможно, та-
ким образом руководство 
могло просто избавиться 
от икры подозрительного 
происхождения. Отмечу, 
что наутро от «заплаток» 
не осталось и следа. Все 
начисто подъели крысы и 
бездомные кошки.

Отметим, что у местных 
жителей возникали и дру-
гие версии. Например, что 
присыпанная икрой яма — 
это акция, направленная 
на привлечение внимания 
правительства города к 
дороговизне дорожных 
работ. Некоторые же са-
мые отчаянные коммента-
торы в социальных сетях 
и вовсе решили, что «мо-
сквичи окончательно за-
жрались» и просто выбро-
сили ценный продукт.

ПОСЛЕ РАССТАВАНИЯ  
С ДЕВУШКОЙ СЫН АКТЕРА 

ПРОЖИЛ НЕСКОЛЬКО МИНУТ
Сын известного актера 

Игоря Бужинского был 
найден мертвым во дворе 
дома на юго-востоке Мо-
сквы, где проживает его 
девушка. 16-летний юно-
ша в этот день расстался 
со своей пассией.

Как удалось выяснить 
«МК», трагический инци-
дент произошел 25 мар-
та в одном из дворов на 
Новомарьинской улице. 
Прохожие заметили, что 
под одной из лавочек в 
судорогах бьется подро-
сток. На тинейджере была 
серая одежда, на руке — 
белые часы. Вокруг вид-
нелись следы рвоты, на 
лавочке стоял рюкзак и 
почти допитая пластико-
вая бутылка с холодным 
чаем. Прибывшие на ме-
сто медики констатиро-
вали смерть.

Погибшим оказался 
16-летний юноша. Его 
отец — — актер театра и 
кино (играл в Театре Ро-
мана Виктюка, снялся в 
24 картинах, последняя 
— фильм «Вышибала»). У 
мужчины свое агентство 
по организации праздни-
ков, с матерью подростка 
они в разводе уже более 
10 лет. Тинейджер с отцом 

открыли свой ютуб-канал 
и интервьюировали пер-
спективных спортсме-
нов (футболистов и хок-
кеистов). Сам школьник 
занимался футболом и 
самбо, хотел поступать на 
журфак. Характеризовал-
ся положительно. Однако 
один раз был пойман стра-
жами порядка в сабвее в 
нетрезвом виде.

Как установили право-
охранители, в роковой 
день парень утром свя-
зывался с отцом, чтобы 
передать ему пароль от 
их ютуб-канала. А потом 
пошел к своей девушке. 
По некоторым данным, 
барышня изъявила же-
лание расстаться. Потом 
школьница ушла, оставив 
кавалера в расстроенных 
чувствах на лавочке. Ти-
нейджер набрал номер 
матери, он был в стрес-
се, упомянул о таблетках. 
Слова сына испугали жен-
щину, но предотвратить 
трагедию она не смогла. 
Причину смерти опреде-
лит экспертиза. Не так 
давно парню провели 
полное обследование, и 
врач-невролог поставил 
школьнику диагноз веге-
тососудистая дистония.

БЕЗГРУДАЯ СОПЕРНИЦА НАТОЛКНУЛА 80-ЛЕТНЮЮ 
ПЕНСИОНЕРКУ НА МЫСЛЬ О КАСТРАЦИИ 

Престарелая житель-
ница Москвы в приступе 
ревности едва не отру-
била детородный орган 
своему относительно мо-
лодому кавалеру. Дама 
приревновала ловеласа 
к подружке, которой тот 
оказывал знаки внимания, 
несмотря серьезный де-
фект — отсутствие обеих 
грудей. 

Как стало известно 
«МК», драма разыгралась 
25 марта на Рублевском 
шоссе, где в двухком-
натной квартире прожи-
вала 80-летняя Людми-
ла Ивановна. Женщина 
всю жизнь проработала 
медсестрой. Около пяти 
лет назад она потеряла 
мужа, а спустя всего два 
года пенсионерка позна-
комилась с 54-летним 
трактористом Виктором. 
Мужчина работал в де-
ревне в Смоленской об-
ласти — здесь у Людмилы 

Ивановны собственный 
дом, куда она приезжает 
летом. 

 — Он одинокий, тихий 
пьяница. Сидел у себя в 
деревне и попивал само-
гон, — рассказала «МК» 
Людмила Ивановна. — Я 
ему говорю: «Витя, поеха-
ли ко мне в Москву! Там 
у меня «двушка». У тебя 
никого нет и у меня. За-
живем счастливо!».

Виктор согласился, и 
влюбленные жили в согла-
сии, пока пенсионерка не 
познакомила кавалера со 
своей подружкой.

 — Как-то я попросила 
сходить его к моей знако-
мой, Светлане, за какой-
то тряпкой, — вспоминает 
женщина. — После этого 
начались неприятности. 
Мне стало казаться, что 
Витя стал крутить с ней 
«шуры-муры». И это не-
смотря на то, что она 
больной человек, на 

инвалидности. У нее око-
ло года назад обнаружили 
рак и ампутировали обе 
груди. Но, как говорят, 
горбатого могила испра-
вит!

В тот злополучный день 
Виктор был слегка под-
шофе. На кухне Людмила 
Ивановна стала предъ-
являть ему претензии по 
поводу соперницы. Трак-
торист оправдывался как 
мог, но его сладкие речи 
не убедили сожительни-
цу. Она схватила кухонный 
нож и попыталась воткнуть 
его в пах Виктору. Тот смог 
увернуться, но лезвие по-
вредило ногу. Мужчину го-
спитализировали. После 
операции его жизнь вне 
опасности. Что касается 
Людмилы Ивановны, то 
ее после дачи пояснений 
отпустили из отдела по-
лиции. Она уже простила 
любимого мужчину и ждет 
его дома. 

ЧЕКИСТОВ СТАНУТ УВОЛЬНЯТЬ ВМЕСТЕ С КОРТИКОМ
При каких условиях 

офицеры, уволенные с 
военной службы, могут 
оставить себе кортик, 
определили в ФСБ. Ве-
домство разработало по-
рядок передачи отдельных 
моделей боевого холод-
ного клинкового оружия 
некоторым категориям 
граждан для пожизнен-
ного хранения и ношения 
с военным мундиром.

Согласно документу, 
носить кортик после ухо-
да из органов безопас-
ности смогут граждане, 
уволенные в запас без 
потери права ношения 

военной формы, те, кто 
имеет корабельное воин-
ское звание офицера или 
мичмана, а также лица, не 
имеющие медицинских 
противопоказаний к вла-
дению оружием.

Чтобы не расставаться 
с форменным кинжалом 
и по окончании службы, 
увольняемый должен 
написать рапорт о его 
передаче на пожизнен-
ное хранение на имя 
директора ФСБ. После 
издания соответствую-
щего приказа, в котором 
указывается фамилия, 
имя, отчество, звание 

и личный номер уволь-
няемого, а также серия 
и номер кортика, оружие 
передается заявителю. 
Одновременно оно сни-
мается с учета в органах 
безопасности. Вместе с 
кинжалом уволенному 
офицеру выдадут выпи-
ску из приказа о передаче 
оружия и комплект доку-
ментов, один из которых 
остается у владельца, а 
второй должен быть пе-
редан в Росгвардию для 
регистрации кортика.

Как пояснили в сило-
вом ведомстве, в разные 
годы относительно этого 

вида оружия действова-
ли различные правила. 
Сначала они оставались 
у увольняемых военных 
как символ доблести и 
воинской чести, потом их 
требовалось сдавать, сей-
час форменные кинжалы 
снова можно передавать 
на пожизненное хранение 
покидающим службу офи-
церам. Разработанный 
проект приказа направлен 
на то, чтобы не допускать 
разночтений в действую-
щем законодательстве и 
не оставлять заслуженных 
офицеров без почетного 
воинского знака.

ФУТБОЛИСТКИ СОЧЛИ УРОКИ 
ТРЕНЕРОВ СЛИШКОМ ИНТИМНЫМИ

В сексуальных домога-
тельствах обвинили две 
юные футболистки, Ольга 
и Виктория (имена изме-
нены), своих наставников, 
отца и сына Адыловых из 
дочернего клуба ЦСКА. 
Скандал разгорелся в 
училище олимпийского 
резерва в подмосковном 
Звенигороде, и если сна-
чала спортсменки пред-
почитали не выносить сор 
из избы, то теперь делом 
занялись уже правоохра-
нительные органы.

Как стало известно 
«МК», вопросы у блюсти-
телей закона могут воз-
никнуть к заместителю 
директора училища по 
воспитательной работе 
69-летнему Станиславу 
Адылову, и к его сыну-
тренеру Михаилу (кста-
ти, в учебном заведе-
нии работала и супруга 
Станислава). Участницы 
интимного скандала — за-
щитница и нападающая 
команды — утверждают, 
что первые недвусмыс-
ленные намеки на ин-
тимную связь получили 
еще два года назад. На 
тот момент им было по 17 
лет. Следователям уда-
лось поднять переписку, 
которую вели в соцсетях 
с Ольгой и Викой взрос-
лые тренеры. Поначалу 

никаких прямых сексу-
альных намеков в текстах 
обнаружить не удалось. 
Однако собеседник пред-
лагал девушкам вывести 
их отношения на новый, 
менее официальный уро-
вень. А не так давно одной 
из футболисток присла-
ли на гаджет изображе-
ние мужского полового 
органа. Подруги пожа-
ловались руководству 
училища, после чего де-
лом занялись сотрудни-
ки правоохранительных 
органов. Второму настав-
нику спортсменки ставят 
в вину слишком вольные 
движения во время ра-
зогревающего массажа 
перед матчем.

Сам Михаил (он, кста-
ти, не женат) заметил, что 
ничего противозаконного 
в своих действиях не ви-
дит. «Я лишь делал свою 
работу», — пояснил он со-
трудникам полиции.

Кстати, другие футбо-
листки утверждают, что 
наставники часто пере-
ступали грань отношений 
«тренер–воспитанник». 
Так, рассказывают, что 
один из тренеров парко-
вал свой автомобиль на 
опушке леса, примыкаю-
щего к училищу. Иногда 
спортсменок приглашали 
в машину для задушев-
ных разговоров. Те, кто 
отказывался садиться в 
автомобиль, неизбежно 
начинали конфликтовать 
с наставником — напри-
мер, не попадали в основ-
ной состав. А в декабре 
2018 года во время сбо-
ров в Сочи, когда двух 
девушек застали во внеу-
рочное время за игрой в 
карты, они в итоге были 
вынуждены выслушивать 
неприличные намеки от 
наставника. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СКР 
по Московской области, 
следственные органы 
проводят проверку по 
данному факту.

КИНОЛОГ ВЫМЕСТИЛ ПРОБЛЕМЫ С ЖЕНОЙ НА СОБАКЕ

Свидетелями чудо-
вищной сцены стали в 
понедельник вечером 
сотрудники службы без-
опасности гостиницы при 
аэропорте «Внуково». На 

глазах прохожих пьяный 
мужчина повесил на пери-
лах лестницы собаку!

Как стало известно 
«МК», живодер устроил 
настоящую экзекуцию 
над несчастным спание-
лем. Он избивал четве-
роногого друга ногами, 
душил, а потом перекинул 
поводок через перила и 
фактически повесил пса. 
Несчастное животное не 
могло даже скулить. Не-
равнодушный прохожий 
попыта лся прервать 
казнь, но садист бросил-
ся на него с кулаками. Зе-
ваки вызвали полицию, и 
озверевшего гражданина 
скрутили стражи поряд-
ка. Он был абсолютно не-
адекватен, отказывался 

представляться и пытался 
драться с патрульными.

Уже в участке выясни-
лось, что задержанный 
— кинолог службы авиа-
ционной безопасности 
аэропорта, а его жертва 
— служебная собака по 
кличке Акс. Внезапная 
ненависть дебошира к 
лохматому напарнику 
объясняется сугубо лич-
ными проблемами: раз-
вод с женой из-за изме-
ны, неудачные попытки 
восстановить семью. На 
своей странице в соцсети 
мужчина сам признался, 
что все разрушил. Пес же 
просто попал под горячую 
руку. У Акса отбита селе-
зенка, шансы на то, что он 
выживет, минимальны.

Михаил Адылов.

Пес Акс.

Читайте 3-ю стр.
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Закон направлен против взрос-
лых матерых циников, которые 
целенаправленно отлавливают 
в свои сети романтических под-

ростков, чтоб использовать в политической 
борьбе и подставлять под удар. Но в данном 
случае его повернули фактически против 
того же подростка, который стал совершен-
нолетним всего несколько месяцев назад и 
никак не мог успеть превратиться за эти ме-
сяцы в подлеца и матерого циника. 

Это первая причина, по которой «кали-
нинградский блин» вышел комом.

Вторая причина еще более очевидная.
Статья 20.2, пункт 1.1, Кодекса об ад-

министративных правонарушениях, кото-
рую опробовал на Лузине Калининградский 
районный суд, запрещает вовлечение не-
совершеннолетних в несанкционированные 
собрания, митинги, демонстрации, шествия 
и пикетирования. 

Но ни Иван, ни девушки митинга не 
устраивали и пикета не проводили. Они 
просто фотографировались.

Как сами они объяснили в полиции, 
у них была фотосессия. 

Несанкционированную фотосессию 
статья 20.2 не запрещает. 

В ФЗ №54 «О собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и пикетированиях» 
дается определение политическим акциям, 
но фотосессий и там нет. 

Тем не менее по решению Калининград-
ского суда фотографирование превратилось 
в несанкционированную акцию. 

Судью, очевидно, смутили плакаты, 
с которыми снимались молодые люди: «Из-
бит в отделении. Александр Оршулевич» и 
«Пытка током. Виктор Филинков».

Оршулевич и Филинков — студенты. 
Сейчас они под следствием по полити-
ческим делам. Но плакаты, с которыми 

фотографировались Лузин и девушки, по 
своему содержанию не являются политиче-
скими. Они, во-первых, информационные: 
доводят до общественности сведения о 
незаконных методах обращения с заклю-
ченными. И, во-вторых, правозащитные: 
требуют соблюдения прав человека.

Одна из девушек в полиции заявила, 
что фотографировалась с плакатом, потому 
что не приемлет пытки. И ее не нужно было 
к этому побуждать и вовлекать, потому что 
это ее собственное убеждение. 

Трудно усомниться в ее искренности. 
А что, кто-то приемлет пытки? И нужно обя-
зательно прожить 18 лет, чтоб об этом от-
крыто заявить? А раньше нельзя? 

Это третья причина, по которой блин 
вышел комом. 

Молодым людям вменили в вину по-
пытку обратить внимание общества на не-
законные действия правоохранителей. 

Они не призывали к антизаконным дей-
ствиям: смене режима, революции, перево-
роту. Они выступили за соблюдение закона. 
Правильно на самом деле выступили. Как 
сознательные, ответственные граждане 
своей страны.

А их — за шкирку. 
Несовершеннолетние? Ага, тут как раз 

для вас новый закончик: вовлечение в не-
санкционированные акции.

Притом что и акции не было, и во-
влечения не было, и совершеннолетие-
несовершеннолетие очень относительное.

Завершить наш разбор блинов по-
этому нужно, наверно, обращением к 
правоохранителям. 

Уважаемые господа правоохранители!
Хорош тренироваться на детях. 
Применяйте закон к тем, против кого он 

направлен. И будет вам счастье.
Юлия КАЛИНИНА.

По мнению министров, 
денег на здравоохранение 
и медицину выделено 
достаточно
Правительственные мужи на колле-
гии Минфина подтвердили скан-
дальную статистику Росстата по 
темпам роста отечественной эконо-
мики, которые внезапно оказались 
самыми высокими с 2012 года. Пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов 
и глава Минэкономразвития Мак-
сим Орешкин объявили, что Россия 
(по всей видимости, незаметно для 
большей части населения) вошла в 
эпоху новой экономической реаль-
ности  и стабильности, которая 
защитит их от любых катаклизмов. 
«Теперь самым слабым местом яв-
ляется Саудовская Аравия», — счи-
тает Орешкин.  

После того как Росстат опубликовал 
итоги 2018 года, многие экономисты при-
зывали правительство одуматься и не 
тиражировать весьма спорные данные. 
Дело в том, что, по подсчетам чиновников, 
российская экономика в прошлом году вне-
запно выросла аж на 2,3%, что существенно 
превышает базовые расчеты ЦБ и Минэка, 
не говоря уже об оценке независимых экс-
пертов, полагающих, что реальный рост 
никак не может быть выше 1,5–1,7%. Пра-
вительственные чиновники действительно 
взяли небольшую паузу, но, как оказалось, 
совсем не за тем, чтобы скорректировать 
позицию Росстата. На коллегии Минфи-
на первый вице-премьер Антон Силуанов 
и глава Минэка Максим Орешкин словно 
соревновались в красноречии, описывая 
ренессанс в отечественной экономике.

Г-н Силуанов подчеркнул, что рост 
за прошлый год действительно составил 
2,3%. И это самые высокие темпы начиная 
с 2012 года, когда экономика выросла на 
3,7%. «Цена на нефть, которая обеспечи-
вает баланс бюджета и текущего счета, 

сегодня составляет $45 и $35 за баррель 
соответственно. Это тоже один из самых 
лучших результатов за последнее десяти-
летие», — не стал скромничать он. Максим 
Орешкин добавил, что озвученные цифры 
балансировки бюджета в два раза меньше 
тех, которые нужны для спокойной жиз-
ни Саудовской Аравии. «Таким образом, 
мы поменялись с ними местами: теперь 
Саудовская Аравия является самым сла-
бым местом. А мы чувствуем себя гораздо 
увереннее на глобальной сцене», — по-
хвастался министр. Он подчеркнул, что 
в «прежней экономической реальности» 
30%-ное падение цен на нефть, наблюдав-
шееся в конце прошлого года, неминуемо 
привело бы к жесткому кризису. Однако в 
«новой экономической реальности» мы это 
пережили спокойно. 

Присутствовавший на коллегии Дми-
трий Медведев от конкретных цифр и кра-
сивых эпитетов воздержался, но против 
фантастического роста экономики ничего 
не имел и «новую реальность» тоже на-
хваливал. «В довольно короткий период 
мы сформировали стабильные и пред-
сказуемые условия, которые позволяют 
развивать экономику вопреки внешнему 
давлению. Созданная нами конструкция 
стабильности доказала свою устойчивость 
к любым внешним шокам», — подчеркнул в 
своей речи премьер. 

Несколько остудить горячие головы 
министров экономического блока по тради-
ции взялся глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин, который напомнил, что стабиль-
ность далась дорогой ценой. Во-первых, 
бюджетное правило не является гибким 
— деньги из экономики изымаются вне за-
висимости от ситуации на нефтяном рынке. 
(Напомним, что все нефтегазовые доходы 
от цен на нефть выше базового значения, 
заложенного в бюджете,  используются 
для покупки валюты и размещения в ФНБ.) 
Во-вторых,  расходы пришлось урезать на 
3% ВВП. «Это высокая цена и серьезный 
вызов для любой страны», — подчеркнул 
Кудрин. 

К этому еще, конечно, можно было бы 
добавить, что радоваться победе над Сау-
довской Аравией несколько некорректно:  
уровень благосостояния населения этой 
страны (средняя зарплата около $2 тыс. 

плюс всевозможные пособия, материаль-
ная помощь, бесплатные услуги)  и объем 
средств, который монархия направляет 
на поддержку своих граждан, несопоста-
вимы с российскими. Ну да ладно. Кудрин 
только сказал, что, по его мнению, расходы 
все-таки надо увеличить — как минимум 
на образование и здравоохранение. «Вы-
деляемых средств недостаточно для про-
рыва в этих сферах», — подчеркнул он. Но 
Силуанов не согласился: по его мнению, 
денег на все направления выделено до-
статочно. Главное — правильно расставить 
приоритеты. «Надеюсь, Счетная палата нам 
в этом поможет», — сказал он. 

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина в свою 
очередь подчеркнула, что является при-
верженцем сохранения жесткого бюджет-
ного правила. «Если участники рынка будут 
ожидать, что при росте цен на нефть у нас 
цена отсечения растет, а при снижении — 
падает, это не будет способствовать ста-
билизации», — подчеркнула Набиуллина. 
По ее словам, слабое место российской 
экономики — это отсутствие внутренних 
источников длинных денег. Однако Минфин 
пообещал в ближайшее время эту проблему 
решить. «Подготовлен  законопроект, кото-
рый предусматривает создание базы для 
индивидуального пенсионного капитала. 
ИПК создаст дополнительный  финансовый 
ресурс — около 1,5% ВВП, а также  позволит 
увеличить пенсию нашим пенсионерам  на 
20% от уровня их заработной платы (плюс 
к тому, что платит государство. — «МК»)», 
— рассказал на коллегии Силуанов. Напом-
ним, что новая пенсионная модель  должна 
заменить  накопительную пенсию, замо-
розка которой продлена правительством 
до 2021 года. Предполагается, что ИПК 
будет формироваться за счет добровольных 
отчислений граждан в негосударственные 
пенсионные фонды (до 6% от зарплаты), 
а также средств работодателя, который в 
обмен на налоговые льготы сможет софи-
нансировать взносы работника. Впрочем, 
окончательная версия законопроекта Мин-
фином пока не опубликована. И никаких 
гарантий, что средства ИПК не пропадут 
так же, как предыдущие пенсионные на-
копления, россиянам  никто не давал. Да 
они и не поверят.

Елена ЕГОРОВА. 

МОСКВЕ 
ПЕРЕКРЫЛИ 
ВЕНТИЛЬ
Вашингтон призвал Европу 
отказаться от российского 
топлива
Конгресс США одобрил законопроект 
о противодействии поставкам рос-
сийского газа в Европу. Он должен 
убедить страны Евросоюза сделать 
выбор источников энергоресурсов 
и маршруты их поставок не в пользу 
Москвы. По мнению США, это укрепит 
энергобезопасность европейских 
государств. Однако, как полагают 
эксперты, опираясь на новый закон, 
Вашингтон собирается отобрать у 
России часть энергетического рын-
ка Старого Света, хотя в настоящий 
момент американские компании не 
могут составить нашей стране конку-
ренцию как по ценам, так и по возмож-
ным объемам поставок газа в Европу.

Законопроект конгресса содержит не-
сколько пунктов: сокращение зависимости 
Европы от российского газа, увеличение кон-
куренции, инвестиции американских фирм 
в энергоинфраструктуру Европы и рост экс-
порта энергоресурсов из США. Последняя 
статья считается наиболее важной. «Явно 
прослеживается коммерческий интерес: 
нужно сократить зависимость от России, но 
повысить зависимость от США», — отмеча-
ет заведующая сектором международно-
политических проблем Европы ИМЭМО РАН 
Надежда Арбатова.

В 2018 году доля России в энергобалансе 
Старого Света составила 36,7%. Для того что-
бы понять, сможет ли американский СПГ кон-
курировать с российским топливом по ценам, 
надо определить его стоимость. Номинальная 
цена газа в США определяется биржевыми 
ценами — сейчас это около $96 за тысячу 
кубометров. С учетом транспортировки от 
перегрузочного узла до завода по сжижению 
газа стоимость топлива увеличится на 15% 
— до $110. Услуги по сжижению обходятся в 
дополнительные 80%, что доводит себестои-
мость газа до $200. Расходы по доставке СПГ 
из США в Европу оцениваются в $35 за тысячу 
кубов. После этого топливо необходимо пере-
работать. Это добавляет в цену еще 50%. То 
есть на европейском рынке стоимость тысячи 
кубометров составляет примерно $300. При-
чем в настоящее время цены СПГ в США не-
вероятно низкие — в ноябре 2018 года тысяча 
кубов там стоила почти $165. При таких ценах 
себестоимость поставок в Европу могли бы 
превысить $500. Для примера, стоимость 
российского трубопроводного аналога со-
ставляет $230–250 за тысячу кубов.

Впрочем, европейцы могут и поддаться 
давлению Вашингтона и по политическим 
причинам увеличить закупку более дорогого 
американского топлива. У американского 
законопроекта, как говорят эксперты, есть 
высокие шансы пройти через сенат и полу-
чить подпись президента Дональда Трампа, 
так как в палате представителей конгресса 
он был одобрен подавляющим большин-
ством голосов — как республиканцев, так и 
демократов.

Впрочем, в отношении возможных объ-
емов поставок конкуренция США с «Газпро-
мом» также пока выглядит маловероятной. 
В Штатах в 2018 году работали два завода по 
производству СПГ мощностью в 32 млрд ку-
бометров. Причем в Европу была отправлена 
лишь треть от этого объема. Для «Газпрома», 
поставки которого в ЕС превышают 200 млрд 
кубов, такой объем не является серьезным 
соперником. Правда, Вашингтон наращи-
вает мощности. В 2022 году в США должен 
заработать новый завод по сжижению газа 
мощностью еще в 31 млрд кубометров, часть 
из которых может экспортироваться в Европу. 
Кроме того, о планах нарастить производство 
СПГ до 100 млн тонн заявили Австралия и 
Катар. Если сложность логистики доставки 
топлива с Зеленого континента в ЕС может 
помешать осуществлению этих надежд, то 
ближневосточное государство может потес-
нить позиции России в Европе.

Помимо нашей страны в настоящее вре-
мя крупнейшими поставщиками «голубого 
топлива» в Европу являются Норвегия (24%), 
Алжир (11%) и Катар (6%). На иных экспорте-
ров, включая США, приходится 25%.

Сохранит ли наша страна в будущем свою 
долю в европейском энергобалансе, будет 
зависеть от сроков и условий ввода в экс-
плуатацию газопровода «Северный поток-2». 
Европа требует, чтобы «Газпром» предоста-
вил половину мощностей этой трубы неза-
висимым поставщикам. Однако газопровод 
предполагает использование только рос-
сийской ресурсной базы. Если поставки по 
этому маршруту все-таки будут ограничены 
наполовину, то наша страна рискует сни-
зить поставки «голубого топлива» в Европу 
на 27,5 млрд кубометров (при условии, что 
не будет продлено соглашение по транзиту 
газа через Украину, которое заканчивается 
1 января 2020 года). В деньгах эти потери 
составят чуть менее $6,9 млрд — примерно 
одна пятая экспортной выручки «Газпрома» 
за прошлый год (доля в европейском энер-
гобалансе упадет почти на 5%).

Но даже при таком развитии событий 
оперативно занять потерянную Россией нишу 
в Европе у США не получится. Однако постав-
ки СПГ могут нарастить наши конкуренты — 
Норвегия, Алжир и Катар. С одной стороны, 
в 2018 году их совокупный экспорт в Европу 
упал почти на 3% — с 208 млрд до 202 млрд 
кубометров. С другой стороны, по словам 
директора Фонда энергетического разви-
тия Сергея Пикина, найти газ на мировом 
рынке сейчас нетрудно — в отношении СПГ 
даже наблюдается серьезное перепроиз-
водство. «Вместе с тем поставки сжиженного 
топлива морским путем всегда сопряжены с 
рисками, тогда как трубопроводы служат за-
логом стабильного обеспечения. Возможно, 
Европа обратит внимание на американские 
резолюции, но их «бумажный» характер и 
сомнительные обещания инвестиций, скорее 
всего, вынудят европейцев проголосовать 
в пользу российского топлива. «Газпрому» 
могут быть поставлены некоторые условия 
по поводу снижения цен, но коммерческая 
выгода выбора ЕС в пользу России очевид-
на», — считает эксперт.

Николай МАКЕЕВ,
Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПРАВООХРАНИТЕЛИ 
ПОТРЕНИРОВАЛИСЬ НА ДЕТЯХ

CИЛУАНОВ  
С ОРЕШКИНЫМ 
ОБОГНАЛИ 
САУДОВСКУЮ 
АРАВИЮ

РАУФ НЕВИНОВЕН.  
С ЕГО ТОЧКИ ЗРЕНИЯ

Временно отстраненного от должно-
сти сенатора Рауфа Арашукова, аресто-
ванного по делу об организации убийств 
и миллиардных хищений, решено про-
верить на вменяемость. Об этом стало 
известно во вторник на заседании в Бас-
манном суде Москвы, где решался вопрос 
о продлении ареста.

Арашукова направят на психолого-
психиатрическую экспертизу. Это не по-
пытка отмазать, это стандартная проце-
дура при таких обвинениях. Но на секунду 
представьте, что психологи и психиатры 
пообщаются с Арашуковым, послушают 
его ответы — «слушай, а что, так нельзя 
было?» — проведут свои тесты и скажут: 
невменяемый. Таким образом будет юри-
дически подтверждено то, о чем многие 
догадываются: во власти вполне может 
работать человек, не отдающий отчета в 
своих действиях.

Поэтому Арашукова признают вме-
няемым. С медицинской точки зрения.

Но здесь возникает коллизия. По-
тому что, с одной стороны, он отдавал 
себе отчет в своих действиях. С другой 
— он же действительно не понимал, что 
так нельзя.

Ну действительно, почему нельзя? 
Если все, что он с детства видит вокруг, 
говорит о том, что можно? Можно и воро-
вать, и убивать. Тем более это никто так не 
называет. Это эффективный менеджмент 
и жесткая конкуренция.

Как человек, в 18 лет ставший депута-
том Ставропольской гордумы, в 22 года — 
министром труда и социального развития 
Карачаево-Черкесской Республики, в 31 
год — членом Совета Федерации, может 
поверить, что хоть что-то нельзя?

Когда родственники, знакомые и 
знакомые знакомых все так живут. Что-
то мутят, суетятся, обрастают связями. 
Поднимаются. Тут денег дал, тут шишек из 
Следственного комитета в своем поместье 
принял, тут разобраться с конкурентом по-
просил. А газ — ну что газ? Газ в стране 
общий, так пусть мечты сбываются. Это и 
не воровство вовсе — все, кто поумнее, так 
деньги получают. Нет времени Уголовный 
кодекс изучать. Скучно и для лохов.

Не верите? Зря. Рауф Арашуков и 
сейчас в суде говорит, что не понимает, 
в чем его обвиняют.

Представляете, как у человека в голо-
ве рушится устоявшаяся картина мира?

А ведь этого могло и не быть, если 
бы, как нас уверяют сверху, правовое 
поле в России было единым. Пока же 
оно с дырками. Видимо, о вершины гор 
порвалось.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель
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30 тысяч рублей 
за вот это фото. 
Правонарушитель, 
помни: твоими 
штрафами казна 
полнится.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Самаре утром 26 марта автомобиль «Лада Калина» неожиданно про-
валился под асфальт по самую крышу. К счастью, водитель и его спутница 

успели выбраться из салона, пока машина погружалась все глубже в землю. По словам 
местных жителей, в той части города, где случилось происшествие, под землей тянется 
разветвленная система подземных ходов — именно она и стала причиной провала.

КАДР

НАУКА

ПерВый ВыхОД В КОСмОС ДВух женщин СОрВаЛ СКафанДр
В NASA сообщили, что за-
планированный на 29 мар-
та первый чисто женский 
выход в открытый космос 
двух астронавток — Энн 
Макклейн и Кристины Кук, 
не состоится. Вместо Мак-
клейн компанию Кук составит 
астронавт Ник Хейг. При-
чиной такого решения стал 
отказ Макклейн работать за 
бортом в скафандре разме-
ра l, несмотря на то, что она 

готовилась к работе именно в 
нем. На борту дама поменяла 
решение: она поняла, что ей 
лучше подходит размер m. 
Как сообщили в россий-
ском представитель-
стве NASA, Энн Макклейн 
действительно отказалась 
выходить в открытый космос 
в скафандре большого раз-
мера. Такой казус на МКС 
происходит впервые. Твер-
дая верхняя часть скафандра 

среднего размера — по сути, 
рубашка скафандра — под-
ходит Макклейн лучше всего. 
Поскольку к 29 марта можно 
приготовить только один 
скафандр размера М, в него 
будет облачена Кристина 
Кук. А компанию ей соста-
вит мужчина — Ник Хейг. 
Астронавты должны будут 
установить литийионные 
аккумуляторы для солнечных 
батарей станции.
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КРИМИНАЛ

В Бурятии ДеПутат аренДОВаЛ у чинОВниКОВ ОзерО  
ПОД ВиДОм земЛи
Природоохранная проку-
ратура Бурятии пресекла 
передачу депутату в част-
ное пользование озера 
вблизи Байкала. 
По данным «МК в Буря-
тии» речь идет о бывшем 
депутате Сергее Беляеве 
и сделке 2012 года. По до-
кументам чиновники сдали в 
аренду на 49 лет земельный 

участок в местности губы 
Большая Коса, который 
на деле оказался озером, 
имеющим гидрологическую 
связь с Байкалом. Через год 
суд признал сделку неза-
конной. Но депутата это не 
остановило: он построил на 
берегу несколько коттеджей, 
столовую и баню. Само озе-
ро находится в федеральной 

собственности, и распоря-
жаться им северобайкаль-
ские чиновники вообще не 
имели права. Сейчас суд 
требует от экс-депутата в те-
чение полугода освободить 
территорию от самовольных 
построек. А Следком Буря-
тии возбудил уголовное дело 
о превышении должностных 
полномочий.

ЗА БУГРОМ

трамП ПризнаЛСя, чтО Он фанат ОВечКина
Российский хоккеист 
Александр Овечкин 
встретился с прези-
дентом Дональдом 
Трампом. Спортсмен 
посетил Белый дом в со-
ставе команды «Вашингтон 
Кэпиталс», за которую он 
сейчас выступает. Трамп 
признался: «У меня нет вы-
бора, кроме как стать его 
фанатом. Овечкин — нечто 
особенное!». Американский 
президент также доба-
вил, что за российского 
хоккеиста болеет и его дочь 
Иванка. Именно благода-
ря Овечкину, подчеркнул 
Трамп, команде «Вашинг-

тон Кэпиталс» удалось 
выиграть свой первый 
кубок Стэнли. «Это большая 

честь для нас, — ответил 
спортсмен. — Мы постара-
емся сделать это снова».

СКАНДАЛ

ГОрринГ раССКазаЛ, ПОчему ОтКазаЛСя От рОДнОй фамиЛии

Обвиняемый в мошенни-
честве бывший первый 
замруководителя гос-
холдинга «Росгеология» 

Руслан Горринг заявил, 
что в 2013 году ему при-
шлось сменить фамилию 
«в связи с угрозой жизни». 
Эти признания он сделал 
во вторник, 26 марта, на 
рассмотрении жалобы на 
арест в Мособлсуде. В СКР 
в свою очередь сообщи-
ли, что обвиняемый ранее 
носил фамилию Ганижев, но 
изменил и фамилию, и от-
чество после того, как в 2011 
году был объявлен в розыск. 
Тогда, согласно материалам 
дела, Горринг получил от 
предпринимателя взятку бо-
лее 5 млн рублей за беспре-

пятственное осуществление 
коммерческой деятельности 
на территории Московской 
области. В дальнейшем он 
должен был передать деньги 
председателю Ленинского 
районного совета депутатов 
Александру Газейкину, но 
не успел. 8 марта сотрудни-
ки ФСБ и МВД задержали 
Горринга в аэропорту при 
попытке улететь в Сочи. За-
щита просила суд выпустить 
Горринга из-под ареста под 
залог 10 млн рублей, однако 
Мособлсуд в ходатайстве от-
казал, оставив обвиняемого 
под стражей.

ap

ПОДМОСКОВЬЕ

В БаЛашихе ПОяВитСя СВОй арт-туСОВОчный КВартаЛ
Власти города решили 
отдать бывшую промзону 
Балашихинской хлоп-
копрядильной фабрики 
под выставки, концерты 
и фестивали. А еще там 
откроются художественные 
мастерские, студии дизайна 
и архитектуры, начнут рабо-
тать кафе, появится пеше-
ходная зона и велодорожки. 
Но последнее слово — как 
будет выглядеть модный 
квартал — останется за 
жителями. Концепцию рено-
вации фабрики архитекторы 
разработают с учетом их 
пожеланий.
«Мы решили запустить 
онлайн-опрос, который 
может пройти любой желаю-
щий. Жители сами выберут, 
каким они хотят видеть 
здание и территорию ману-
фактуры после завершения 
работ», — рассказали нам 
в муниципалитете город-
ского округа.
Авторы опросника просят 

участников ответить почти 
на 30 вопросов, оценив по 
пятибалльной шкале уровень 
безопасности и комфорта 
в городе, отметить удачные 
формы досуга. На основе 
этих ответов будет разра-
ботана концепция развития 
бывшей мануфактуры. 
Работы начнутся уже в 2019 
году. Также власти собира-
ются благоустроить долину 
реки Пехорки, проложить ве-
лосипедный и пешеходный 

маршруты, открыть кафе и 
магазины.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Балашихинская 
хлопкопрядиль-
ная фабрика 
была основана в 
1830 году князем 

Иваном Трубецким. Это 
один из старейших промыш-
ленных объектов Москов-
ской области, а год ее 
основания считается годом 
возникновения самой 
Балашихи.

СМЕНА

КраСнОярСКие шКОЛьниКи изОБреЛи 
ДешеВый анаЛОГ КОнДициОнера
Альтернативу кондицио-
нерам и обогревателям 
придумали ученики 
красноярской гимназии 
№143 Макар Корчагин и 
Дмитрий Платонов.
Разработка ребят состоит 
из автоматической ручки и 
механизма доводки створки 
с различными датчика-
ми. «МК в Красноярске» 
выяснил, что система 

сможет самостоятельно 
регулировать температуру 
и влажность в помещениях. 
Она автоматически откры-
вает окно, когда воздух в 
квартирах и офисах нагре-
вается выше 25 градусов. 
А при температуре ниже 20 
градусов механизм окно 
закрывает. Школьники 
планируют получить патент 
на свое изобретение.
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О сколь неожиданной, столь и аккурат-
ной отставке Нурсултана Назарбаева, кото-
рый ушел, но не совсем, сохранив за собой 
определенный контроль за так называемым 
транзитом власти, написано уже немало. 
Эту отставку сравнивают с тем, как уходили 
с вершин власти Дэн Сяопин в Китае и Ли 
Кван Ю в Сингапуре. При этом все россий-
ские комментаторы, естественно, имеют в 
виду российский транзит, который может 
состояться в 2024 году. Так состоится ли 
он и если состоится, то будет ли принят за 
образец вариант Назарбаева?

Человек — это поступок. Политик — 
тем более. Словам политика верят точно 
меньше, чем его делам в широком смысле 
и конкретным личным поступкам в особен-
ности. Пиар, конечно, никто не отменял, 
но поступки все равно котируются особо, 
даже сделанные на публику. В первую оче-
редь исторические поступки.

Для меня, например, образ Вилли 
Брандта, канцлера ФРГ в 1969–1974 годах, 
прочно ассоциируется с тем моментом, 
когда он внезапно пропал из объективов 
телекамер и с экранов телевизоров, по-
правляя ленту на венке, принесенном к 
мемориалу восставшим в варшавском гет-
то. Через секундное всеобщее замеша-
тельство выяснилось, что канцлер рухнул 
на колени прямо на мокрый асфальт (все 
случилось 7 декабря 1970 года). Сам Вилли 
Брандт всегда утверждал, что поступил 
спонтанно. Это, конечно, слова, поступок 
же, ставший актом покаяния, навсегда 
останется в истории.

Поступок Назарбаева тоже историче-
ский, но из совсем другого ряда. Он точно 
не спонтанный. И обусловлен не созданием 
того или иного образа (в этом Назарбаев 
уже давно не нуждается), а ответствен-
ностью за сохранение стабильности в 
стране и заботой о будущем собственной 
семьи.

Эти проблемы решает любой большой 
политик. Но по-разному. Есть страны, где 
оптимальное универсальное решение дав-
но найдено и индивидуального вклада не 
требует, остаются сугубо личные нюансы. 
Это страны с реальной, а не только провоз-
глашенной демократией. На постсоветском 
пространстве не так. Здесь, как правило, 
транзит власти сопровождается или тем, 
что принято называть «цветными револю-
циями», или руководители «уходят» вперед 
ногами. В последнем случае власть или 
прямо наследуется, как произошло в Азер-
байджане, или за нее разгорается борьба 
той или иной степени интенсивности.

Есть, конечно, пример добровольной 
отставки Бориса Ельцина. Но Назарбаев 
все равно создал новый прецедент. Ель-
цин ушел в чистую отставку. Если угодно, 
почти по западному образцу, политических 
рычагов у него не осталось, от Востока 
были только выбор преемника и гаран-
тии неприкосновенности, данные первым 
указом Владимира Путина. Назарбаев же 
ушел по-восточному. Его отставка хорошо 
подготовлена, он остается главой Совета 
безопасности и лидером правящей партии. 
Назарбаев позаботился о том, чтобы сохра-
нить важные инструменты политического 
контроля над ситуацией в стране. «Уходя, 
уходи» не про него.

Нельзя не видеть, что Назарбаева 
многое роднит с Путиным. Главное: и тот, 
и другой — признанные национальные ли-
деры. Но и лидерам когда-то надо уходить. 
Назарбаев свой выбор сделал. Воспользу-
ется ли Путин проложенной лыжней?

Рациональный ответ: может восполь-
зоваться и, скорее всего, воспользуется. 
Но в российской политике есть немало 
иррационального. Достаточно вспомнить 
громкий клич Вячеслава Володина: «Есть 
Путин — есть Россия, нет Путина — нет 
России!». Хрестоматийный случай, когда 
интересы своеобразно понимаемой поли-
тической целесообразности перевешивают 
все, включая здравый смысл, не говоря 
уже о представлениях об истории. И хотя 
Казахстан должен быть ближе к восточным 
традициям непререкаемого поклонения 
верховному правителю, не думаю, чтобы 
там всерьез (а Володин настаивал на том, 
что его слоган отражает «суть России») 
выдвигали подобные установки.

Клич громыхнул в 2014 году. Что с 
тех пор поменялось? Тогда Володин был 
замглавы администрации президента, 
теперь он спикер Государственной думы, 
фигура гораздо более публичная. Еще 
одна «новость»: совсем недавно вышла 
статья Владислава Суркова, помощника 
Владимира Путина. Там он прямо называет 

демократию западным обманом и трю-
качеством и гордится тем, что у России 
«выбора нет», потому что «политическая 
машина Путина только набирает обороты 
и настраивается на долгую, трудную и ин-
тересную работу». Другие слова, но суть 
та же: «Оставьте Путина навечно!».

Что это: парализующий мысль страх 
перемен, которые трудно предвидеть (на-
столько нынешний режим персонифици-
рован!), но от которых сегодняшние по-
литические топ-менеджеры точно ничего 
хорошего для себя не ждут? Но ведь и 
режим Назарбаева не менее персонифи-
цирован. Так что и для «долгой работы 
машины Путина» «машинистам» пора на-
ходить способы сохранить ее без Путина в 
Кремле. Это действительно непросто. Но 
любые другие варианты — новые карусели 
преемничества или выкручивание рук Лу-
кашенко для создания действительного, а 
не бумажного единого государства России 
и Беларуси с вожделенной новой общей 
Конституцией, — существенно уступают 
в легитимности.

Есть и еще один иррациональный мо-
тив. Когда-то, побывав в Китае, Михаил Гор-
бачев остался недоволен приемом, оказан-
ным ему Дэн Сяопином, из-за «поучений» 
китайского лидера. Но Горбачев хотя бы 
был готов воспринимать опыт других стран. 
Теперь Москва болезненно инфицирована 
собственной суверенностью. Она не готова 
выслушивать «поучения» ни от кого. От 
Запада — потому что находится с ним в 
состоянии гибридной войны. От постсо-
ветских стран — потому что по-прежнему 
считает их младшими партнерами.

Если же опять вернуться к тому, что 
изменилось с 2014 года, года «крымской 
весны», то есть действительно важное 
новшество. Володин бросил клич в мо-
мент рекордно высокого рейтинга Путина. 
С тех пор рейтинг заметно пошатнулся. 
Это следствие падения реальных доходов 
населения (недаром их решили считать 
по-новому, а пока публиковать не в еже-
месячном, а в ежеквартальном режиме) 
и увеличения пенсионного возраста, что 
лишит миллионы россиян возможности 
увеличить текущие доходы. «Привет» от 
экономики.

Самое время вернуться к сравнению 
Назарбаева с Дэн Сяопином и Ли Кван Ю. 
Но не по следам их ухода, а по экономи-
ческим достижениям их стран. Конечно, в 
этой тройке Назарбаев аутсайдер. Китай 
с подачи реформ Дэн Сяопина построил 
вторую в мире экономику. Сингапур не 
только вышел на лидирующие позиции в 
мире по уровню ВВП на душу населения, 
но под руководством Ли Кван Ю сотворил 
обыкновенное чудо, фактически победив 
коррупцию, о чем и Китаю, и России, и 
Казахстану можно только мечтать.

Но Назарбаеву все равно есть чем гор-
диться. Особенно если сравнить экономи-
ческие показатели его страны и России. 
По данным Всемирного банка, Казахстан 
обошел Россию по уровню ВВП на душу 
населения еще в 2015 году, если считать 
по паритету покупательной способности. 
В Казахстане в прошлом году отметили 
20-летие накопительной пенсионной си-
стемы. Это успех настоящей пенсионной 
реформы, российский суррогат которой 
дорого обошелся и россиянам, и рейтингу 
Путина. По поляризации доходов Россия 
опережает Казахстан, а значит, в Казахста-
не выше уровень социальной справедли-
вости. При этом стартовые постсоветские 
позиции Казахстана были значительно 
хуже российских, он существенно уступал 
в промышленном потенциале и человече-
ском капитале.

Как и у России, в Казахстане главный 
экспортный ресурс — углеводороды. Зна-
чит, Назарбаев сумел лучше распорядиться 
нефтяными деньгами. А еще у Казахстана 
лучше перспективы. Пока Россия, по про-
гнозу цитировавшегося Суркова, готовится 
к «многовековому геополитическому оди-
ночеству», Казахстан продолжает актив-
но привлекать иностранные инвестиции. 
Страна не думает закрываться от мира, 
наоборот, она нацелена и дальше брать 
лучшее из мировых достижений, пре-
жде всего в образовании, приоритетно 
развивая программу «Болашак», делаю-
щую доступным для молодежи Казахста-
на обучение в престижнейших мировых 
университетах.

Так почему же не поучиться у Назарба-
ева хотя бы искусству уйти по-казахски?

КОММЕНТАРИИ   
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ШЕСТЬ ПРОЦЕНТОВ 
ПОРОШЕНКО
Если президенту Украины не 
удастся фальсифицировать 
выборы, он может перенести 
второй тур
Чем ближе президентские выборы на 
Украине, тем чаще звучат предупре-
ждения об угрозе массовых фальси-
фикаций итогов голосования. Судя по 
данным, которые ежедневно обна-
родуют украинские СМИ, подготовка 
к такому сценарию идет полным хо-
дом. Вопрос: смогут ли международ-
ные наблюдатели и другие кандида-
ты в президенты противостоять этой 
угрозе?

Уже несколько недель журналисты укра-
инских СМИ изучают «интересный опыт» 
по массовой скупке голосов избирателей. 
В народе она уже получила название «сетка 
Порошенко». Схема проста. Сначала аги-
таторы президента отбирают лояльных к 
власти граждан, а потом направляют их на 
выдачу денежной помощи. За галочку на-
против фамилии Порошенко предлагают за-
платить по 1000 гривен. Поскольку средняя 
пенсия в Незалежной сегодня едва достигает 
2000 гривен, желающих из числа обездолен-
ных хватает.

Любопытные детали всплыли и после 
того, как Центризбирком обнародовал госре-
естр избирателей. Выяснилось, что в число 
голосующих включены и жители Крыма, и не-
подконтрольные Киеву районы Донбасса, где 
населению запрещено принимать участие в 
выборах. В списках значатся и давно умершие 
люди: например, экс-глава непризнанной ДНР 
Александр Захарченко и командир батальона 
«Сомали» Михаил Толстых с позывным «Гиви». 
А также еще тысячи погибших в зоне АТО. 
Всего, по информации издания «Страна», на 
портале Госреестра обнаружено около 200 ты-
сяч «мертвых душ». Покойники входят даже в 

участковые избирательные комиссии. Как в 
Вышгороде Киевской области, где секрета-
рем избиркома значится Сергей Прокопенко, 
скончавшийся еще в ноябре 2017 года.

Настораживает и количество избиратель-
ных бюллетеней, заказанных ЦИК: их изготов-
лено 60 млн, хотя, по официальным данным, 
в 2018 году в стране было лишь 36 млн изби-
рателей. А учитывая, что многие участковые 
комиссии полностью сформированы из лю-
дей Порошенко, махинации с бюллетенями 
значительно упрощаются.

Бороться с возможными фальсифика-
циями вызвались радикальные национали-
сты «Национального корпуса». Они массово 
регистрируются наблюдателями на изби-
рательные участки и заявляют, что в случае 
нарушений готовы применить силу. Партия 
«Батькивщина» намерена вести параллельный 
подсчет голосов, который будет объявлен 
гораздо раньше, чем это сделает ЦИК. Это 
же намерены делать кандидаты Юрий Бойко, 
Олег Ляшко, Анатолий Гриценко... Смогут ли 
они противостоять фальсификациям Поро-
шенко, рассказали эксперты.

Андрей Бузаров, член Общественного 
совета при МИД Украины:

— После избрания президента в суды 
поступят сотни дел о фальсификациях, 
разбирать которые будут как минимум до 
парламентских выборов. Но Верховный и 
Конституционный суды в последнее время 
неоднократно демонстрировали свою по-
литическую ангажированность. В их беспри-
страстности есть сомнения. Суды встанут на 

сторону сильного. Именно поэтому оппозиции 
важно проявлять активность.

А л е кс е й  Я к у б и н,  у к р а и н с к и й 
политолог:

— На этих выборах не будет видеона-
блюдения и специальных урн для перевозки 
бюллетеней, а большинство членов избира-
тельных комиссий лояльны Порошенко. Все 
это создает базу для беспрецедентных ма-
хинаций. Кроме того, выборы не будут прово-
диться на территории России, где проживает 
немало украинских избирателей. Учитывая, 
что только 6% жителей Украины доверяют 
действующим властям, в честную победу 
Порошенко практически никто не поверит. 
Если на выборы придут 80% избирателей, 
украсть голоса будет сложно. Если он по-
пытается украсть больше голосов, это может 
вызвать активное сопротивление со стороны 
оппозиции, что приведет к непредсказуемым 
последствиям. И если действующий глава 
государства поймет, что он не проходит во 
второй тур, вполне возможно, что он решит 
признать голосование несостоявшимся, и 
его перенесут. Может быть объявлено, что на 
10% избирательных участков не удалось под-
считать бюллетени или их подсчет вызывает 
сомнения. Главным гарантом относительно 
честных выборов на Украине сегодня явля-
ется глава МВД Арсен Аваков и его полиция. 
Именно они будут присутствовать на всех 
избирательных участках, контролировать 
транспортировку бюллетеней и так далее. 
Переоценить их роль невозможно.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ТРАМП МЕНЯЕТ 
ГРАНИЦЫ 
ВОСТОКА 
США признали Голанские 
высоты за Израилем
По решению американского прези-
дента спорная территория Голанских 
высот теперь часть государства Из-
раиль. Мировое сообщество и даже 
союзники США выступают против 
такого нарушения международного 
права. В то же время в ночь на втор-
ник, 26 марта, между Палестиной и 
Израилем вновь произошел взаим-
ный ракетный обстрел.

Ближний Восток вновь попал в мировые 
заголовки, палестино-израильский конфликт 
вошел в очередную фазу обострения. Триг-
гером стало сенсационное заявление До-
нальда Трампа о признании Голанских высот 
за Израилем, о своих планах на этот счет 
глава Белого дома заявлял еще 21 марта. 
Напомним, что эта территория долгое время 
оспаривалась Дамаском и Тель-Авивом. 

В ходе визита израильского премьера 
Биньямина Нетаньяху в США американский 
президент Дональд Трамп официально объя-
вил о своем «щедром подарке» — признании 
Вашингтоном Голанских высот за Израилем. 
К слову, заявление настолько спорное для 
мирового сообщества, что даже многолетние 
и верные союзники Америки высказались про-
тив. Так, Канада не признала такого решения, 
Франция также сообщила, что «реализация 
инициативы Трампа будет противоречить 
нормам международного права». «В соответ-
ствии с резолюциями Совета Безопасности 
Организации Объединенных Наций мы не 
признаем аннексию», — заявил Хайко Маас, 
министр иностранных дел Германии. В Кремле 
инициативу Трампа также осудили, по словам 
пресс-секретаря российского президента, 
«подобные призывы могут существенно де-
стабилизировать и без того напряженную 
ситуацию на Ближнем Востоке».

За несколько часов до этой сенсационной 

новости стало известно, что по окрестностям 
Тель-Авива была выпущена ракета с террито-
рии сектора Газа, обошлось без жертв. Изра-
иль пообещал немедленный и жесткий ответ. 
Правительство объявило мобилизацию ре-
зервистов и отправило к границе с сектором 
две дополнительные бригады. «Фальконы», 
беспилотники, артиллерия и танки наносили 
удары по военной инфраструктуре движения 
«Хамас» на территории сектора Газа. В ночь 
на вторник и утром 26 марта было проведено 
пятнадцать воздушных атак по «террористи-
ческим целям». Как ранее комментировал 
«МК» старший научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований Инсти-
тута востоковедения РАН Борис ДОЛГОВ: 
«Израиль не разграничивает, хотя и заявляет, 
что наносит точечные удары; на самом деле 
гибнут палестинцы и в жилых кварталах, и в 
поселениях, по которым наносятся удары. 
Будет объявлено, что удар наносится по тем 
позициям, с которых запускаются ракеты, 
а эти позиции, как правило, вблизи насе-
ленных пунктов. Поскольку сам сектор Газа 
небольшой и население там очень скученно 
размещено, естественно, могут погибнуть 
мирные жители. Вот эта ситуация продолжа-
ется, и, к сожалению, политика и Израиля, и 
поддерживающих Израиль США направле-
на на закрепление статус-кво, закрепление 
того, что Израиль оккупирует те территории, 
которые предназначены для палестинского 
государства решением ООН».

В свою очередь палестинская сторона 
также наносила удары по израильским целям. 
Армия обороны Израиля сообщила в своих 
аккаунтах в социальных сетях: «За вечер до 
22.00 (23.00 мск) зафиксировано около 30 
пусков из сектора Газа по израильской терри-
тории. Расчеты комплексов ПРО «Железный 
купол» перехватили часть из них. Большая 
часть не перехваченных снарядов упала на 
открытой местности». 

Прекращение огня между сторонами 
стало возможным благодаря посредниче-
ству египетской стороны. СМИ сообщают, 
что о перемирии попросила палестинская 
сторона. 

Многие эксперты также полагают, что 
жесткие и решительные действия израиль-
ского премьера Нетаньяху по отношению к 
Палестине прибавляют ему политических 
очков накануне выборов, которые состоятся 
в стране в начале весны этого года. «В связи с 
обвинениями в коррупции в адрес Нетаньяху 
ситуация осложнилась, — продолжает Борис 
Долгов. — Но последние события и вокруг 
объявления Иерусалима столицей Израиля, 
и с поддержкой со стороны США Нетаньяху 
ставит себе в заслугу. Часть населения под-
держивает его, часть считает, что необходима 
смена руководства. Но в целом жесткая по-
литика Нетаньяху к арабо-мусульманскому 
миру играет ему на руку».

Илона ХАТАГОВА.

c 1-й стр.
 За любимого учителя русского 
языка и литературы вступились 
другие родители. Вроде отстоя-
ли. Но директор пообещала 

контролировать работу спортсменки и путем 
придирок и травли не только самой Татьяны, 
но и ее сына, учащегося той же школы, вы-
нудила учительницу уволиться. 

Кувшинникову поддержали не только 
простые люди, но и министр образования и 
науки Алтайского края Максим Костенко. Он 
предложил ей вакансии в других школах Бар-
наула, но Татьяна не хочет больше работать в 
общеобразовательной школе. В интервью «МК 
на Алтае» она рассказала все подробности 
своей истории.

— С чего вообще началось ваше увле-
чение моржеванием?

— Год назад мой муж поехал на зимний 
заплыв. Я решила посмотреть, как это про-
исходит. Было интересно: я увидела, что там 
девочки 9–11 лет, бабушки 78–79 лет плывут. 
Я плавать умею и тоже решила попробовать. 
До середины проплыла, дальше деваться 
некуда. Обратно такое же расстояние, как и 
до финиша. Потом я узнала о тренировках 
моржей по выходным в незамерзающей про-
руби и стала ходить регулярно.

— На работе как-то реагировали на 

ваше увлечение?
— Сначала не знали, потом во время бе-

седы в столовой я рассказала, что проплыла 
100 метров в ледяной воде. Директор и учи-
теля сделали недовольные лица: мол, зачем 
вам это надо. Я ответила, что это здоровый 
образ жизни. А то самое фото сделано через 
год после моего первого заплыва. Директор 
вызвала меня к себе и сказала: что это такое, 
так только проститутки одеваются, в таком 
безвкусном платье, пятно на репутации 
школы, колени оголили, все напоказ. Я была 
ошарашена, мне сказать было нечего. Я про-
сто смотрела и ждала, чем это закончится. 
И закончилось это предложением написать 
заявление на увольнение. Я написала, но на 
следующий день родители моего класса пош-
ли, собрали подписи и написали ходатайство 
в мою защиту.

— Вы их просили об этом или они сами 
организовались?

— Я одной маме рассказала, что меня 
увольняют. Она собрала всех остальных. 
Кто из родителей пожаловался, выяснить 
не удалось.

— А что именно директору не понра-
вилось? Мальчиков «завлекаете»?

— Возможно. Директор сказала, что так 
и до педофилии недалеко.

— А были прецеденты? Старшекласс-
ники обращали на вас внимание?

— Ничего такого не было. Я же не хожу в 
таком виде по школе. Всегда прилично оде-
тая. Даже в обтягивающих джинсах не хожу. 
Надеваю скромные платья, длинные юбки, 
рубашки, пиджаки.

— Давно работаете в этой школе?
— Полгода. Когда устраивалась, руково-

дитель показалась адекватной.
— Сейчас жалеете, что выставили это 

фото?
— Я посмотрела, что люди присылают 

в комментариях. Все на моей стороне, все 
поддерживают. Ничего не видят в нем такого. 
Я тоже не понимаю. Снег, зима, озеро, я на 
спортивном снаряде.

— В школе начали занижать оценки 
вашему сыну... Считаете, это из-за пред-
взятого отношения к вам?

— Я в растерянности. Не знаю, что думать, 
«двойки» эти не прекращаются. Разговарива-
ла с учительницей математики. Она звонила 
мне, недовольна тем, что прочитала такое в 
СМИ. Сказала: «Как он будет дальше учиться, 
я не знаю. Придет комиссия, я дам обычную 
программу, пусть делает. Решит как решит». 
Получается, нам только хуже стало. Не надо 
было мне ничего говорить про нее.

— Как думаете, она действитель-
но занижает оценки по инициативе 
директора?

— Я не знаю. Он с репетитором 

занимается, ЕГЭ на «тройку» решает.
— Как сын сам реагирует на всю эту 

шумиху в СМИ?
— В феврале никак не реагировал, его 

ведь это не касалось. А сейчас он расстроен 
и не знает, как дальше будет учиться.

— Министр образования связывался 
с вами? Он говорил, что приглашает на 
прием, готов предложить вакансии.

— Звонила его заместитель. Предла-
гала вакансии в других школах. Но я не хочу 
больше работать в общеобразовательной. 
Думаю, по второму образованию пойти, я ху-
дожник. Окончила художественное училище 
с красным дипломом. Думаю пойти в худо-
жественную школу или колледж, где можно 
вести дизайн.

—  В  п р о ф е с с и и  п е д а г о г а 

разочаровались? Ведь всего лишь одно 
обращение кого-то из родителей заста-
вило директора идти у них на поводу.

— Конечно, это удручает. Считаю, ди-
ректор должна была на мою сторону встать. 
Как-то разобраться в ситуации. А не так кате-
горично — увольнять посреди учебного года. 
И вообще, где прописан морально-этический 
кодекс учителя? Что ему нельзя делать в сво-
бодное время и как фотографироваться...

— После этого вам удалось погово-
рить с директором? Она упрекала вас?

— Она не говорила ничего. Коллеги го-
ворили: зачем сор из избы вынесла? Надо 
было молчать.

— Завуч, что приходила к вам на урок 
с проверкой, предвзято относилась?

— Она учитель математики. Я вообще не 
понимаю, почему именно ее послали на урок 
русского языка.

— Никто из коллег не поддержал? Хотя 
бы в разговорах.

— Общалась с несколькими коллегами. 
Потом они спрашивали, как дела, звонили 
пару раз. А как они могут встать на мою сторо-
ну, если они там еще работают? С некоторыми 
родителями до сих пор общаемся. Они не 
хотели, чтобы я уходила.

— Вам тяжело от внимания прессы?
— Идут бесконечные звонки, я сначала 

отвечала всем, теперь думаю, что не надо 
было этого делать. Еще и эта ситуация с 
математикой...

— Хотели бы, чтобы директрису на-
казали за самоуправство?

— Нет, не надо. Зачем? Пусть работает 
человек. А кто пойдет на ее место? Думае-
те, много желающих? Тоже ведь тяжело — 
управлять такой структурой, как школа. Надо 
очень крепкие нервы иметь. Так-то она рас-
судительный человек, вроде справедливый. 
Кроме моей ситуации. Может быть, для нее 
это неожиданно было...

— Если пригласят в школу и извинятся 
перед вами, вернетесь?

— Нет. Да и ни к чему заставлять кого-то 
извиняться.

— На что живете после увольнения?
— Получается, нет дохода теперь. Муж — 

строитель, но заказов нет. Пошел учиться на 
курсы слесаря газооборудования от биржи 
труда. Раньше был источник дохода — зда-
ние в центре города. Сдавали в аренду, но 
оно сгорело. 

— Вы рисуете на заказ? Много 
клиентов?

— Рисую шаржи, портреты, живопись. 
Это хобби, моя вторая специальность. Иногда 
заказы поступают.

— После всего этого вам поступа-
ют предложения о сотрудничестве или 
рекламе?

— Нет, ничего такого. Только слова 
поддержки. Хотя я еще не все сообщения 
прочитала.

Александр ЗАХАРОВ, «МК на Алтае».
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Николай ВАРДУЛЬ, публицист

Президент США Дональд Трамп 
на встрече с премьер-министром 
Израиля Биньямином Нетаньяху.

«В ШКОЛУ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРНУСЬ»

Смогут ли 
наблюдатели 
ОБСЕ обеспечить 
чистоту украинских 
выборов?
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21 год лишения свободы, полмил-
лиарда рублей штрафа и два года 
ограничения свободы потребовал 
прокурор для экс-главы Республи-
ки Коми Вячеслава Гайзера. Как  
26 марта заявил на заседании в 
Замоскворецком суде государ-
ственный обвинитель, вина чинов-
ника и других фигурантов громкого 
дела полностью доказана.

ДОМ, КОТОРЫЙ НЕ 
ПОСТРОИЛ ГАЙЗЕР,
может обойтись ему в 21 год 
колонии

Напомним, бывший глава Республики 
Коми Вячеслав Гайзер и его подчиненные, 
а также бывший член Совета Федерации 
Владимир Торлопов обвиняются по ряду се-
рьезных статей Уголовного кодекса РФ. Как 
заявил государственный обвинитель в ходе 
прений, верхушка Коми создала преступное 
сообщество с целью получения выгоды, по-
лучала взятки, создавала фирмы-прослойки 
для отмывания денег и совершения фиктив-
ных сделок, а также брала липовые займы 
на заведомо неосуществимые строительные 
проекты и приобретала компании с много-
миллионными дырами в бюджете в качестве 
прикрытия.

Представитель стороны обвинения 
рассказал и о том, как чиновники подели-
ли между собой роли. В частности, бывший 
замглавы республики Алексей Чернов дер-
жал «черную кассу»,:

— Чернов подтвердил, что передавал 
своим помощникам конверты с деньгами 
для передачи другим лицам. По показаниям 
Чернова, он направлял деньги в основном на 
цели, связанные с предвыборной работой, 
и назвал это «предвыборным фондом». Но 
если человек использует деньги для систе-
матической дачи взяток, это не «фонд». Под-
судимого смущает название «черная касса», 
поэтому он дал ей другое название.

Кроме того, были вскрыты пикантные 
подробности взаимоотношений поли-
тической верхушки Коми с экс-супругом 
певицы Лолиты Милявской, бизнесменом 
Александром Зарубиным. Так, по версии 
Чернова, Зарубин был должен ему аж 15 
млн долларов. И задолженность постоянно 
росла. Но ни расписок, ни договора займа 
стороны не составили. Верили друг другу 
как родные.

— По словам Чернова, Зарубин оплачи-
вал заграничный отдых, подарки, лечение 
мамы (Чернова. — Прим. авт.), — напом-
нил версию подсудимого прокурор. — Вот 
такая версия, придуманная Черновым. И 
при этом никаких документов, подтверж-
дающих наличие этой задолженности, в 
материалах дела нет. Между ними якобы 
было заключено устное джентльменское 
соглашение. Вы меня извините, но это про-
сто смешно! Сегодня человек есть, завтра 
нет. Я не говорю уже про онкологию, которой 
страдал Зарубин. Что бы он делал в случае 
смерти Зарубина с его джентльменским 
соглашением?

Ну а самого Вячеслава Гайзера слова 
прокурора буквально пригвоздили к месту. 
Обвинитель просто зачитал расшифровку 
его телефонного разговора с Зарубиным. 
В беседе Гайзер сетует, что ему не удается 
легализовать дивиденды от птицефабри-
ки «Зеленецкая». Даже озвучивает, на что 
ему нужны отмытые деньги: «Машину там 
купить... Дом построить». Зарубин пытается 
главу Коми успокоить. Дескать, плавали 
— знаем: бизнесмен и сам раньше был на 
госслужбе. Так что прекрасно знает, как 
«отстирать» незаконные финансы. Гайзер 
же посетовал, что с момента увольнения 
Зарубина из чиновничьих рядов ситуация 
«сильно ухудшилась».

— То есть глава Республики искренне 
сожалеет, что доходы, добытые преступ-
ным путем, легализовать стало труднее в 
Российской Федерации с того времени, как 
Зарубин ушел с госслужбы! — восклицает 
гособвинитель. — Интересно, чьи интересы 
отстаивал Гайзер? Населения Республики 
Коми? Пенсионеров? Хотел ли он, чтобы 
получилось как лучше, или стремился сразу 
к тому, чтоб получилось как всегда?

Тюремные сроки гособвинитель запро-
сил огромные: от 8 до 21 года. И это с учетом 
того, что у большинства подсудимых есть 
смягчающие обстоятельства: проблемы 
со здоровьем, преклонный возраст, дети, 
престарелые родственники. Которым при-
дется привыкать жить не слишком богато. 
Ведь арестованное имущество и деньги, 
находящиеся на счетах подсудимых, после 
удовлетворения требований потерпевших 
будут обращены в доход государства.

Татьяна АНТОНОВА.

СКАНДАЛ
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Выдвигая свою кандидатуру на вы-
боры президента во второй раз, Петр 
Порошенко заявил, что ему есть чем 
гордиться. Среди главных своих до-
стижений он назвал усиление украин-
ской армии, подписание соглашения 
с ЕС, получение безвизового режима 
и Томоса об автокефалии украинской 
церкви. Однако граждане Незалежной, 
пережившие последнюю зиму факти-
чески без тепла и горячей воды, оцени-
вают заслуги действующего президен-
та несколько иначе. Так каких «высот» 
на самом деле достигла социально-
экономическая сфера Украины?

С точки зрения властей предержащих, в 
стране, несмотря на «российскую агрессию», 
все не так плохо. Украина, дескать, ускорен-
ными темпами реформируется. Несмотря на 
отдельные «шероховатости», децентрализация 
«открыла новые возможности для террито-
риальных общин в частности и для развития 
страны в целом».

Первыми признаками наметившегося 
«большого скачка» стал заметный рост номи-
нальной средней зарплаты. По данным Минэ-
кономики, в январе-2019 она равнялась 9 223 
гривнам, что в 2,2 раза выше уровня «минимал-
ки». Если сравнивать с январем 2018 года, номи-
нальная зарплата стала выше на 19,6 процента. 
Одновременно индекс реальной заработной 
платы в январе 2019 года относительно января 
прошлого года составил 9,5 процента.

Больше всего на Украине платят нынче 
финансистам и страховщикам — 17 065 грн. 
(40 580 руб.), работающим в сфере информа-
ции и телекоммуникации — 15 332 грн. (36 460 
руб.). Чуть поменьше получают представители 
«профессиональной, научной и технической 
деятельности» — 12446 грн. (29 600 руб.).

Как и в прежние годы, самым «щедрым» 
регионом относительно оплаты труда остается 
украинская столица — 13 721 грн. (32 630 руб.). 
В Донецкой области, которая частично не кон-
тролируется Киевом, ежемесячно в среднем 
платят по 10 045 грн. (23 900 руб). Получается, на 
Донбассе жить даже выгодней, чем в столичном 
регионе, где среднемесячная зарплата — 9722 
грн. (23 120 руб.), и традиционно «крепкой» 

Днепропетровской области с ее 9645 грн. (22 
900 руб.).

2019-й — год выборов главы государства и 
депутатов парламента — традиционно начался 
тотальным подорожанием главных товаров и 
услуг. Самым заметным, по данным Госстата, 
стало увеличение стоимости поездок на обще-
ственном транспорте — на 26%. Сжиженный 
газ и дизельное топливо подорожали на 20%, 
бензин — на 12%, аренда жилья — на 10%.

Овощи тоже прибавили в цене: лук, капуста 
и морковь теперь стоят в полтора раза дороже. 
Хлеб подорожал на 17%, рыба и колбаса — на 
10%. В то же время гречка, яблоки и сахар сто-
ят дешевле, чем в 2018-м. Особенно яблоки, 
уродившиеся в прошлом году просто-таки в 
рекордном количестве.

С 1 марта украинцы вынуждены платить 
за потребленную ими дома электроэнергию на 
26% больше, чем до этого. С 1 мая то же самое 
произойдет и с природным газом. В связи с этим 
уже невесело шутят: лучший подарок женщине 
— оплатить ей «коммуналку»…

А вот основные иноземные валюты — 
американский доллар и евро — на Украине 
подешевели. Особенно евро. Временами его 
стоимость доходила в 2018-м до 33 гривен, 
теперь же едва-едва превышает 30.

Упомянув об этом как едва ли не о един-
ственном оптимистичном факте, глава прави-
тельства Владимир Гройсман тут же обрисовал 
на последнем заседании Кабмина очередную 
сверхзадачу: повысить минимальную зарплату 
по стране ровно вдвое. То есть до $300 в месяц. 
Премьер напомнил: когда он занял освободив-
шееся после Арсения Яценюка кресло, «мини-
малка» не превышала 53 долларов. Сегодня же 
она равна $150. 

Как утверждает министр социальной по-
литики Андрей Рева, минимальную зарплату в 
150 «зеленых» (4000 грн., или 9500 руб.) нынче 
получают 4,5 миллиона украинцев.

В то же время Госстат констатирует: до-
ходы 41% украинских граждан не превышают 
3,7 тыс. грн. (8800 руб.), треть живут на зарпла-
ту ниже фактического уровня прожиточного 
минимума — 1853 грн. (4407 руб.). Половина 
семейного бюджета украинцев уходит на про-
дукты. В структуре этих расходов мясо занимает 

23%, хлеб — 15,8%, овощи (включая картофель) 
— 8%. Кстати, потребление картофеля в по-
следние годы заметно сократилось — вместо 
него народ «налегает» на всевозможные, более 
дешевые каши.

Еще более пессимистичны личные наблю-
дения профессора кафедры журналистики 
Национального университета им. Т.Шевченко 
Никиты Василенко. Проезжая мимо станции 
метро «Лукьяновская», Никита Акимович изо дня 
в день наблюдает одну и ту же картину: очередь 
желающих порыться в баках для мусора. И со-
стоит она преимущественно из столичных… 
интеллигентов. Они опрятно одеты, никогда не 
пререкаются друг с другом, терпеливо ждут, 
когда «отработают» стоящие перед ними…

Какую Украину мы потеряли
Подняв в конце 2013-го восстание против 

тогдашнего президента Виктора Януковича, 
пришедшие к власти его недавние соратники  

(а иногда и близкие друзья) обещали обывателю 
златые горы. «Донецкие»-де ничего не умели, 
кроме как беззастенчиво распихивать финансы 
по своим карманам, «отстегивая» немалую часть 
награбленного в Россию.

Между тем социально-экономическое по-
ложение в республике пять лет назад было 
более устойчивым и предсказуемым. Курс дол-
лара — в отличие от скачущего сейчас между 
26,8 до 29 грн. за $1 — стабильно сохранялся 
на отметке 8 грн./$1. Уровень зарплат и пенсий 
давал гражданам возможность с уверенностью 
смотреть в собственное будущее. Средняя зар-
плата в 2013 году составляла 3619 грн., что в три 
раза меньше, чем в 2018-м, но в пересчете на 
доллары — почти в полтора раза больше. Ведь 
прежде в «зеленом» эквиваленте граждане в 
среднем получали 443 доллара, а сегодня — 
290. При этом электричество за эти пять лет 
подорожало в пять раз (с 0,33 до 1,68 грн. за 
кВт/ч), плата за газ выросла в десять раз (с 0,93 
грн. за кубометр до 8,54 грн.), за отопление — в 

12 раз (с 2,91 грн. за кв.м до 31,55 грн.). Тари-
фы на холодную и горячую воду подскочили в 
шесть раз…

5 марта 2014 года Виктор Янукович должен 
был отправить с вокзала Киев-Пассажирский 
первый железнодорожный состав по программе 
«Большой Шелковый путь». Как рассказал на 
днях главный разработчик проекта, экс-министр 
транспорта Украины Евгений Червоненко, вы-
сокоскоростная железная дорога из Китая в 
Европу приносила бы Украине ежегодно $5 
млрд. В начале 2014-го Украина зарабатывала 
на транзите через собственную территорию 
«всего лишь» $1 млрд.

Из-за бегства Януковича и прихода к власти 
новой управленческой команды перспективный 
проект не был реализован. Китайцы пустили 
крайне нужный им «Шелковый путь» через Бе-
лоруссию (в обход Украины). Использование 
же на редкость выгодного географического 
положения постсоветской республики, которая 
в 1991 году была значительно богаче сосед-
них Польши и Белоруссии, дает ей нынче лишь 
$230 млн доходов за транзит грузов через ее 
территорию…

Дрова стоимостью в пенсию
Если в Киеве разница в жизненном уровне 

между 2013 и 2019 годами не столь бросается 
в глаза, то в регионах, особенно дотационных, 
сохранить уровень прежних, «довоенных» до-
ходов стало в разы труднее.

На днях корреспондент «МК» общался 
с бывшим жителем Славянска, вынужденно 
перебравшимся с началом военных действий 
на Донбассе в Житомирскую область. Павел 
(назову его так) успешно трудился в структуре 
этого популярного в среде горняков курорта. 
Увы, семью сохранить не получилось. При раз-
воде, случившемся в конце 2013-го, получил 
свою часть денег за проданный за $10 тыс. 
домик с удобствами во дворе.

— А сейчас прекрасный дом в Славянске, 
с газом, с подведенной канализацией, тремя 
спутниковыми «тарелками» и прочими благами, 
стоит 50 тысяч гривен!.. — сокрушается мой со-
беседник. По сегодняшнему курсу это меньше 
2 тысяч долларов.

Недвижимость по бросовым ценам, тем 
не менее, в контролируемых Киевом районах 
Донетчины и Луганщины все-таки покупают. 
Преимущественно — заезжие коммерсанты, 
рассчитывающие на развертывание своего 
бизнеса после «отмены» самопровозглашен-
ных ДНР и ЛНР. Местный же люд такие суммы 
считает неподъемными для себя.

— Моя мама в Славянске каждый свой 
день начинает с поиска дров для прота-
пливания печки-буржуйки, — продолжает 
Павел. — Кто-то прогнившие доски выбросит 
на улицу, кто-то поломанные стулья или 
тумбочку — все идет в дело. Машина дров 
в Славянске — это 5 тысяч гривен…

В Житомирской области (где та же ма-
шина дров сегодня обходится ее жителю в 2 
тысячи гривен) постоянной работы у Павла 
нет. Только «шабашки» — где по ремонту, где 
связанные с погрузкой-выгрузкой.

— Уже определились, за кого голосовать 
будете 31-го?

— Ну, не за Порошенко точно! — отвеча-
ет собеседник. — Но это ничего не поменяет. 
Выиграет тот, у кого больше всего денег. То 
есть — опять Порошенко…

Таких избирателей, как Павел, на Украи-
не примерно миллион. Из них, как показы-
вают данные социологических опросов, 
голосовать на ближайших выборах в конце 
марта и середине апреля собираются 48 
процентов переселенцев.

В среде же гастарбайтеров, уехавших 
за пределы Украины в надежде получать за 
свой труд достойную зарплату и обеспечить 
приличный уровень жизни собственным 
детям, настроения не столь однозначны. 
Вопреки широко распространенному за-
блуждению насчет якобы существующей 
ненависти к Порошенко (который «выдавил» 
людей из родной страны), украинцы за ру-
бежом исступленно агитируют в соцсетях 
за продолжение теперешнего внешнепо-
литического курса своей родины. Более 
того, они через лидеров украинских диа-
спор пытаются склонить ряд кандидатов в 
президенты к снятию своих кандидатур в 
пользу Петра Порошенко. 

Олег БАЗАК.

ВВЕРХ  
ПО УЛИЦЕ, 
ВЕДУЩЕИ 
ВНИЗ

Украина возвращается в космос, однако порядок  
у себя дома так и не навела
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Архитектурное сообще-
ство ликует в связи с на-
градой. Еще бы, проекты 
победителей прошлых 

лет уже изучаются в архитектурных ву-
зах и признаны современной класси-
кой. Да и в этом году «Зарядье» боро-
лось за награду с настоящими 
шедеврами. В одном из проектов, на-
пример, при строительстве использо-
вались брусья пятисотлетней давно-
сти. Создатели же другого 
вдохновлялись тропическим деревом 
баньян, один экземпляр которого мо-
жет чудесным образом разрастись до 
нескольких гектаров. Нелегко быть 
лучшим в такой компании. Но столич-
ный парк справился.
О том, с кем «Зарядье» соревновалось 
на конкурсе и как оно победило, — в се-
годняшнем материале «МК».

Первый среди равных
Дворец фестивалей и конгрессов в Кан-

нах — место очень пафосное. Главный ки-
нофестиваль планеты проходит именно в 
нем. И то, что премию mIPIm Awards вруча-
ют именно здесь, — еще один показатель ее 
престижности. 

Сама премия существует с 1991 года, Гран-
при — специальный приз жюри — получает 
только один проект из прошедших в финал. 
А гонка была нешуточной: в конкурсе участво-
вало 200 проектов из 58 стран, в финал прошли 
45 проектов из 21 страны.

«Зарядье» было изначально представлено 
в номинации «Лучший проект восстановленной 
городской среды», в которой участвовали также 
немцы и китайцы. ФРГ представило на конкурс 
проект реконструкции Альтштадта, то есть Ста-
рого города, во Франкфурте-на-Майне.

Говоря об этом проекте, важно помнить 
следующее. В Германии очень много старинной 
архитектуры: дворцов, соборов, жилых домов. 
Но древний Франкфурт-на-Майне в первую 
очередь был известен своими небоскребами 
и шедеврами хай-тека. Это неудивительно: 
во Вторую мировую бомбардировки союзни-
ков превратили город в руины, старых зданий 
здесь осталось всего ничего. И немцы взялись 
воссоздавать их. 35 архитектурных достопри-
мечательностей были построены заново, 15 из 
них являются точными историческими копиями. 
Аутентичные детали буквально собирали по кру-
пицам. Остались, например, пресловутые балки 
пятисотлетней давности или какие-нибудь ста-
рые элементы декора — их обязательно исполь-
зовали при строительстве. Что немаловажно, 

здания стоят на своих прежних местах, и ради 
этого пришлось снести строения, построенные 
после 1945 года.

Так во Франкфурте вновь появился Старый 
город, в него косяком пошли туристы и риелто-
ры. Альтштадт — это еще и очень интересный 
инвестиционный проект. В него было вложено 
200 млн евро. 90 миллионов администрация 
города планирует отбить, продавая элитные 
квартиры. Возврат остальных капиталов и по-
следующую прибыль обеспечат кафе, магазины 
и рестораны.

Еще один претендент — Национальный 
центр искусств Вэй-у-ин в городе Гаосюне на 
Тайване. Его построили в субтропическом пар-
ке, на месте бывшей военной базы. Именно его 
создатели вдохновлялись деревом баньян, 
которое в одиночку может захватить огромный 
кусок земли. Это не значит, что у баньяна очень 
широкий ствол. Все гораздо хитрее. Сначала 
баньян растет как обычное дерево — ствол, вет-
ви во все стороны. На этих ветвях образуются 

так называемые «воздушные корни», которые, 
свисая, потихоньку растут вниз. Те, которым 
удается добраться до земли, толстеют, сами 
становятся стволами, и так одно дерево по-
степенно превращается в целую рощу.

Так и в Вэй-у-ин: на огромной площади 
в 141 тыс. кв. м размещено фактически пять 
зданий, но все они объединены одной общей 
крышей, так что, зайдя под ее свод, можно гу-
лять меж разных залов по гигантскому фойе, как 
по баньяновой роще под одной кроной. Вся эта 
архитектурная ботаника имеет и практическое 
значение — так обеспечивается естественная 
вентиляция, а отверстия в крыше позволяют 
использовать по максимуму и дневное осве-
щение. В этом необычном здании соседствуют 
два концертных зала, театральная площадка, 
оперный театр и открытый амфитеатр. Все они 
оборудованы по последнему слову сценической 
техники, но амфитеатр выглядит особенно эф-
фектно. Дело в том, что крыша здания изгиба-
ется волной и в одном месте касается земли. 

Именно там расположен амфитеатр — на крыше 
и на земле одновременно.

Еще одним близким по духу проектом, 
представленным в этой номинации, был Чан-
чуньский культурно-экологический парк. Чан-
чунь — это мегаполис с восьмимиллионным 
населением на северо-востоке КНР, и, надо 
сказать, великолепными парками он избало-
ван. Тут есть и ботанический сад, и парк ми-
ровых скульптур, огромный лесной массив и 
много чего другого. Чтобы удивить местных 
жителей и туристов, создателям культурно-
экологического парка нужно было прыгнуть 
выше головы. И они это сделали! Парк рас-
положен на месте водоочистной станции, по-
строенной в 1930-е годы. От нее осталось около 
80 зданий и сооружений, особой архитектурной 
ценности не представляющих. Но их бережно 
сохранили и вписали в ландшафт. Вообще весь 
парк — это настоящая энциклопедия приемов 
и методов современной парковой архитектуры. 
Деревянные мостки сочетаются с естествен-
ной красотой водоемов. Через парк проложен 
лесной ландшафтный коридор. Резервуары и 
насосные станции, окруженные смотровыми 
площадками, экологическими тропами, под-
свеченные всеми мыслимыми способами, вы-
глядят уже как декорации для фантастического 
фильма. А меж старыми стенами «резвятся» 
бронзовые скульптуры — детишки с водяными 
пистолетами...

Как видите, на конкурс были представлены 
интереснейшие национальные проекты. И все 
же победило «Зарядье». Почему? 

Жюри конкурса наверняка оценило сме-
лость проекта. Его конкуренты расположились 
на огромных пространствах — есть где развер-
нуться. А площадь «Зарядья» (первого парка, 
построенного в центре Москвы за последние 
200 лет) всего-то около 10 гектаров. И на этой 
небольшой площадке сконцентрировалось 
множество остроумных решений и уникальных 
архитектурных форм.

Собственно парк разделен на четыре части, 
представляющие основные климатические 
зоны России. Здесь нашлось место и лесу, и 
степи, и заливным лугам, и северной раститель-
ности. Все объекты парка — и это одна из его 
замечательных особенностей — скрыты под 
парковыми ландшафтами. Так что все выглядит 
компактно и уютно; но «Зарядье» вырывается из 
собственных тесных рамок. Речь идет о сразу 
полюбившемся москвичам и туристам сте-
клянном мосте, который, преодолев границы 
парка, нависает над Москвой-рекой. С него 
открывается замечательный вид на Кремль, 
храм Василия Блаженного, при этом мост, про-
званный «парящим», не теряется на их фоне, но, 
как дирижер, стоящий перед оркестром, задает 
ритм открывающейся перспективе. 

Сравнение с дирижером здесь уместно, 
ведь еще одной гордостью парка является его 

концертный зал. Его конструкция изобилует 
оригинальными техническими решениями. 

Партер концертного зала с помощью 
многочисленных механизмов превращается 
в сценический пол, меняется форма сцены. 
Количество зрительских мест и площадь орке-
стровой ямы могут варьироваться, так что зал 
одинаково хорош и для больших торжественных 
концертов, и для камерных выступлений. Здесь 
установлен самый большой в России орган на 
85 регистров. (До этого момента звание са-
мого большого принадлежало органу в Доме 
музыки — 84 трубы.)

Но главное для концертного зала — это, 
конечно, не рекорды, а звук. И над акустикой 
«Зарядья» колдовали лучшие специалисты мира 
из фирмы Nagata Acoustics. Для этого они про-
работали геометрию зала, теперь его форма 
позволяет добиться идеальной слышимости 
с любого места. На этот же эффект работает 
и отделка зала — 15 тысяч панелей весом от 
150 до 600 килограммов. В них использован 
такой материал, как махагони. Так обычно на-
зываются несколько пород древесины с плотной 
текстурой без пустот и посторонних включений. 
Благодаря этому они отлично отражают звук. 
На идеальное звучание работает и покрытие 
сцены из особых пород кедра.

На церемонии награждения в Каннах 
наша делегация обыграла идеальное звуча-
ние «Зарядья» в прямом смысле этого слова. 
На сцене Дворца фестивалей выступили со-
листы «Геликон-оперы». А вот оркестровая часть 
программы транслировалась непосредственно 
из концертного зала «Зарядье». Это стало очень 
приятным дополнением перед оглашением ре-
шения жюри.

Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин не без гордости отметил, 
что оценку парку дали эксперты высочайшего 
уровня. В числе прочего они отдали должное 
профессиональной команде специалистов пра-
вительства российской столицы, иностранных и 
российских архитекторов, инженеров, компании 
«Мосинжпроект».

Итак, «Зарядье» официально признано 
международным архитектурным сообществом. 
Уместно взглянуть, с какими проектами встал в 
один ряд наш парк. Кто до него получал специ-
альный приз mIPIm Awards?

Элитный клуб мировой 
архитектуры
В прошлом году специальный приз 

mIPIm-2018 получил Католико-социальный 
институт аббатства Михаэльсберг.

Обитель монахов-бенедиктинцев на горе 
Михаэльсберг в немецком городе Зигбурге 
существовала с середины XI века. А в XXI веке 
потихоньку угасала. Хоть и расположена она 
в красивейшем месте, турист сюда не ехал. 
Постепенно закрылись ресторан, книжный 
магазин, сувенирная лавка. К 2010 году здесь 
осталось всего 36 монахов. И они добровольно 
разошлись по другим обителям. Аббатство 
самораспустилось.

Но собственником здания оставалась Кель-
нская архиепископия. И она заказала реставра-
ционные работы, которые начались в 2014 году. 
Архитекторы окружили старое здание совре-
менными пристройками, а пространство внутри 
него тоже отделали современными материа-
лами, сохранив его внешний вид, форму окон, 
другие элементы.

Сочетание старого и нового практикуется 
далеко не в первый раз, но в Зигбурге архитек-
торы проделали работу с удивительным тактом 

и вкусом. Новые здания не заслоняют старое, 
но гармонично сочетаются с ним и подчер-
кивают его красоту. Теперь это современный 
конференц-центр со 121 гостиничным номером, 
рестораном, смотровой площадкой. Он рас-
считан на 21 000 посетителей в год. 

MIPIM-2017. Библиотека «Баязид» в 
Стамбуле. Эта библиотека была основана еще 
в 1882 году — первая государственная библио-
тека в Турции. Мечеть «Баязид», частью которой 
она является, была построена в 1500–1506 го-
дах. 500 тысяч книг, 140 тысяч рукописей, карты, 
афиши, ноты, пластинки — в фондах библиотеки 
около миллиона единиц хранения. Ее реставра-
ция началась в 2006 году и продлилась более 
10 лет. Архитекторы и здесь руководствова-
лись принципом минимального вмешатель-
ства, то есть бережно реконструировали старые 
интерьеры, осторожно добавляя некоторые 
конструктивные новшества. Например, часть 
бетонной крыши была заменена прозрачной, из 
современных мембранных материалов. Так авто-
ры проекта добились того, что в залы библиотеки 
поступает свет и регулируется микроклимат во 
внутреннем дворе. Своеобразным символом 
библиотеки стал огромный стеклянный куб, 
размещенный под сводами старого зала. В этом 
кубе поддерживается оптимальная температура 
и влажность, в нем размещены самые ценные 
книги и манускрипты.

MIPIM-2016. Шанхайская башня. А это 
уже пример самой современной архитектуры. 
Высота небоскреба 632 м. Это третье по высоте 
здание в мире (после 828-метрового «Бурдж-
Халифа» в Дубае и «Небесного дерева» в Токио 
высотой 634 м). Архитекторы и инженеры следо-
вали принципам модного «зеленого строитель-
ства» — когда все проектные решения должны 
быть наиболее экономичными и экологически 
оправданными.

Так, из соображений энергоэффективности 
инженеры сконструировали здание по принципу 
термоса с наружной «оболочкой» из двухслой-
ного стеклянного фасада. Спиралевидная ци-
линдрическая форма делает конструкцию более 
устойчивой при сильном ветре. На верхних эта-
жах установлены ветровые турбины. Дождевая 
вода собирается и используется для отопления. 
Интересная деталь Шанхайской башни — самый 
быстрый в мире лифт (его скорость 20,5 м/с). 

MIPIM-2015. Олимпийский парк ко-
ролевы Елизаветы. Он был построен к лон-
донской Олимпиаде 2012 года на площади 
в 227 гектаров. На его территории разме-
стилась олимпийская деревня, олимпийский 
стадион, баскетбольный комплекс, центр во-
дных видов спорта, комплекс для проведения 
теннисных турниров. Любой желающий может 
прийти сюда, чтобы позаниматься в спор-
тивных секциях, покататься на велосипеде, 
погулять. Но это не просто несколько зданий, 
собранных в одном месте. Они идеально впи-
саны в ландшафт, а он очень разнообразный: 
луговой, речной, даже лесной. Ну а туристов в 
первую очередь манит the orbit Arcelor mittal. 
Это одновременно и смотровая башня, и са-
мая высокая в Великобритании скульптура 
(114,45 метра). Весьма авангардная скуль-
птура — этакий вздыбленный извивающий-
ся стальной каркас, в который еще вплетена 
спиральная горка, похожая на те, с которых 
скатываются дети. Скатываются и отсюда. 
Внутрь башни вмонтирован 178-метровый 
туннель, по которому можно, сделав ряд обо-
ротов вокруг башни, скатиться вниз.

Вот в такой компании оказалось наше «За-
рядье». Прямо скажем, в весьма достойной. Но 
и «Зарядье» в ней не теряется. Архитекторам 
всего мира есть чему у него поучиться.

Елена СОКОЛОВА.

НАГРАДЫ И ПРЕМИИ 
«ЗАРЯДЬЯ»

Парк «Зарядье» уже не раз отме-
чается престижной наградой. В июне 
2018 года его включили в шорт-лист 
конкурса Всемирного фестиваля ар-
хитектуры в категории «Ландшафтные 
проекты». В июле он вошел в шорт-
лист архитектурной премии Dezeen 
Awards в номинации «Гражданское 
и культурное здание». В августе — 
попал в список лучших мест в мире 
по версии американского журна-
ла time. Тогда издание выбрало 
100 самых интересных и уни-
кальных достопримечатель-
ностей в 2018 году по всему 
миру. Помимо этого парк 
«Зарядье» стал лауреатом 
премии портала ArchDaily в 
номинации «Лучший проект в области 
общественных пространств».

Олимпийский парк 
королевы Елизаветы 

был построен 
к лондонской 

Олимпиаде 2012 года.

Проект реконструкции исторического 
центра Франкфурта-на-Майне 

(Германия): на площади в 7 тысяч 
квадратных метров вырос квартал 

нового Старого города.

Концертный зал «Зарядье»  в Москве.
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ЛУЧШИЙ ПАРК 
В ЛУЧШЕМ 
ГОРОДЕ ЗЕМЛИ

Первая государственная 
библиотека Турции,  
она же старейшая библиотека 
Стамбула, отреставрирована  
в 2016 году.

Национальный центр искусств  
Гаосюна (Тайвань) стал самым дорогим 

зданием трехмиллионного города, 
построенным за последние 20 лет.
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В Госдуме обсудили 44-й Федераль-
ный закон о госзакупках, набивший 
оскомину всем, особенно руководи-
телям театров, которые и составили 
значительную часть этого собрания 
в нижней палате. Они рассказали о 
проекте поправок, которые должны 
значительно облегчить жизнь учреж-
дениям культуры. Обсуждение про-
ходило на повышенных тонах. В дис-
куссию включился и спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, вступивший в по-
лемику с представителем Минфина. 

Законопроект об изменении 44-го ФЗ Ко-
митет по культуре отправил на рассмотрение 
правительства еще три месяца назад, но офи-
циальный отзыв так и не пришел. Директор 
департамента бюджетной политики Минфина 
Татьяна Демидова заявила, что разделяет 
озабоченность работников искусства, но в 
предложенных поправках не увидела решения 
проблем. «Так вы пришлите отзыв и выскажите 
свое мнение, — заявил Володин. — Пони-
маете, необходимо, чтобы творческие люди 
занимались своим делом, а не выискивали 
лазейки, как им обойти неудобный закон». 

Председатель Союза театральных дея-
телей РФ Александр Калягин заявил, что кос-
метическими мерами ситуацию не улучшить, 
и предложил вообще вывести культуру из-под 
действия 44-го ФЗ. Не менее резка была и 
директор Театра наций Мария Ревякина. Она 
поведала о некоторых абсурдных случаях, 
с которыми приходится сталкиваться при 
организации работы театра. «Нам пришлось 
просить разрешения у замминистра культуры 
на закупку иностранного нижнего белья и кол-
готок для актрис, — негодует Ревякина. — Всё 
потому, что по нормам этого закона установ-
лен запрет на допуск иностранных товаров». 
Кроме отмены такого пункта она также озвучи-
ла предложение увеличить стоимость закупки 
у единого поставщика с 300 до 700 тысяч и до 
50 миллионов в год. Нынешних сумм часто не 
хватает, чтобы закупить переносные декора-
ции. Среди других мер: дополнить пункт 17, 
снабдив его уточнением: «изготовление и 
поставка оборудования и материалов для 
создания сценических эффектов».

Содержится в законопроекте и требова-
ние исключить обоснование максимальной 
цены контракта. «Вот вам пример: представь-
те, нам нужно найти режиссера, и мы выби-
раем из Додина, Туминаса и Иванова того, 
кто подешевле, — заметила директор Театра 
наций. — Или вот еще сидит зам. худрука 
Роман Должанский и подписывает огромную 
кипу бумаг. Он рассказывает, что в одном 
документе он должен написать, что актер 
Миронов сыграл роль хорошо, а в другом, что 
актер Миронов выполнил государственную 
услугу для директора театра. Абсурд! Необ-
ходимо избавиться от внешней и внутренней 
экспертизы», — заключила Ревякина. 

Последующие спикеры продолжили 
рассказывать комичные и одновременно 

печальные истории о том, как театрам при-
ходится обходить 44-й ФЗ. В частности, ди-
ректор Театра Вахтангова Кирилл Крок по-
ведал, что недавно в одном из спектаклей 
актриса Мария Аронова порвала штаны, но, 

чтобы заказать новый костюм, необходимо 
потратить несколько месяцев. В свою оче-
редь художественный руководитель «Геликон-
оперы» Дмитрий Бертман отметил, что по 
действующему законодательству ему нужно 
расписать все атрибуты спектакля, даже если 
он соберется ставить его через год. Более 
того, никаких изменений в бумагах быть не 
может, то есть если он внезапно захочет поме-
нять место действия или одежду персонажей, 
то ФЗ ему это делать запрещает. 

В итоге почти двухчасового заседания 
законопроект о внесении изменений в жиз-
ненно необходимый 44-й Федеральный за-
кон планируют обсудить в Госдуме в первом 
чтении 9 апреля. К этому моменту Володин 
настоятельно попросил Минфин прислать 
на него отзыв. 

Александр ТРЕГУБОВ.

СКАНДАЛ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“Московский коМсоМолец”    
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Семнадцатая по счету церемония 
премии «Гвоздь сезона» оказалась 
самой крутой. Выходя из зала, все 
не сговариваясь повторяли одно и 
то же: «Ребята, такого еще не было. 
Это очень круто!». Похоже, цере-
мония произвела более сильное 
впечатление, чем ее содержание. 
Хотя и оно порадовало, поскольку 
решение жюри присудить «Большой 
хрустальный гвоздь» спектаклю 
Владимира Панкова «Старый дом» 
оказалось справедливым. С под-
робностями из Центра на Страстном 
обозреватель «МК».

По традиции в борьбу за «Гвоздь» всту-
пают все столичные премьеры сезона. Экс-
перты сначала составляют лонг-лист, потом 
шорт. В короткий список сезона 2017–2018 
вошло пять постановок — «Кинастон» из 
«Табакерки» в постановке Евгения Писарева. 
И его же спектакль, но поставленный уже в 
Пушкинском театре, — «Влюбленный Шек-
спир». Конкуренцию им составили «Вариа-
ции тайны» Камы Гинкаса (ТЮЗ) и «Старый 
дом» Владимира Панкова (ЦДР Казанцева 
и Рощина). И еще одна неожидан-
ная работа — Теа-
тра им. Образцова: 
«Принцесса Туран-
дот» Бориса Кон-
стантинова. Все они 
ушли со своими «Гвоз-
дями» — глобусом из 
хрусталя, в который 
вбит хрустальный же 
гвоздь. Разница толь-
ко в размере: «Старый 
дом» по пьесе Алексея 
Казанцева унес самый 
большой.

Получая приз, Вла-
димир Панков со сцены 
подчеркнул, что говорит 
о драматурге этой пре-
красной пьесы только в 
настоящем времени: «Для 
нас Алексей Николаевич 
жив».

Но интрига премии 
СТД не только в том, кто 
ее получит, но и как будет 
поставлена сама церемония. 
Многие приходят на Страстной 
прежде всего из-за нее. Несколько лет здесь 
моду диктовал Константин Богомолов. Пона-
чалу его шоу, которое он лично вел на пару 
с актером Вахтанговского театра Сергеем 
Епишевым, всем нравилось своими веселы-
ми провокациями. Но в последние годы его 
шутки становились злыми и окончательно 
зашли в эпатажный тупик.

Так что церемонию прошлого года уже 
ставил Владимир Панков: ее вела четверка 
отважных детей, и это произвело на публи-
ку приятное впечатление. В этом же году 

церемонию отда-
ли на откуп совер-
шенно неожидан-
ному кандидату 
— композитору 
Павлу Акимкину, 
который много 
работает с Пан-
ковым в ЦДР, в 
Театре Наций, 
в Пушкинском. 
Церемония 
«Гвоздя-2019» 
оказалась очень 

короткой (1 час 15 
мин.) и крайне 
неожиданной. И 
что особенно 

примечательно — бессловесной. Не было 
даже ведущих, которые по традиции счита-
ются украшением любой церемонии. Здесь 
все было вопреки.

На сцене — оркестр, у двух микрофонов 
по краям — Павел Акимкин с баяном, напротив 
него актриса Наталья Ноздрина. По центру 
— актер Артём Тульчинский. Закадровый 
голос объявляет: «Сказ о том, как министр 
культуры диссертацию писал». Ни единого 
слова о диссертации и методе ее написания 
— все показано пантомимой, подзвучено 

мультяшными голосами и оркестром. Зал 
буквально лежит от хохота.

После первого сказа объявляется номи-
нант на «Гвоздь сезона», и сказания продолжа-
ются. Их еще три — «Как чиновник сокращал 
театры», «Как иностранный режиссер ставил 
спектакль в России» и, наконец, «Как премьер-
министр отмечал Год театра». Такой мощной 
пародии, дерзкой сатиры на власть не позво-
лял себе прежде даже ёрник Богомолов. По 
сути, молодым поколением был предъявлен 
в Центре на Страстном новый формат пре-
миальной церемонии, принципиально отли-
чающейся от всех вариантов существующих 
церемоний.

Более того, театральное сочинение Аким-
кина в исполнении Тульчинского и Ноздриной, 
поддержанное женским голосом и музыкой, 
можно рассматривать как отдельный спектакль, 
который доходчиво и убойно смешно показы-
вает болевые точки российской действитель-
ности. Нельзя сказать, что авторы уж совсем 
неизвестны широкой общественности: у Аким-
кина много музыки к спектаклям, Тульчинский 
только в этом сезоне сыграл серьезную роль 
в Театре Наций (спектакль «Любовницы»), но 
после такой церемонии ребята однозначно 
проснутся знаменитыми. Ибо театральная 
почта работает еще круче, чем цыганская.

Марина РАЙКИНА.

c 1-й стр.
В обращении членов эксперт-
ного совета к министру транс-
порта сказано: «Государствен-
ная программа обеспечения 

безопасности полетов ВСГА (воздушных судов 
гражданской авиации. — О.Б.)», утвержденная 
распоряжением Правительства РФ №641-р 
от 6 мая 2008 года, на протяжении более 10 лет 
не уточнялась и не корректировалась; при-
емлемый уровень безопасности полетов граж-
данской авиации не определен; высшее долж-
ностное лицо, ответственное за ее состояние, 
как того требует приложение 19 к Чикагской 
конвенции, не назначено…»

Давайте разберем это заявление по каж-
дому из пунктов.

Остров Мэн нам не пример
Программа от 2008 года, которая упо-

минается в обращении, составлена и принята 
впопыхах, накануне приезда в нашу страну 
в 2008 году комиссии ICAO. На тот момент 
конкретные требования ICAO к националь-
ной программе по безопасности полетов 
еще не были сформулированы. Требова-
лось только ее наличие. Так что буквально 
за две недели до приезда международной 
комиссии наши чиновники срочно сочинили 
формальную бумажку и тут же утвердили в 
правительстве, даже не удосужившись про-
финансировать ее исполнение. И как только 
представители ICAO покинули Россию, о до-
кументе все сразу забыли.

Затем в феврале 2013 года ICAO приняла 
приложение 19 к Конвенции о международной 
гражданской авиации «Управление безопас-
ностью полетов». Оно стало обязательным 
для всех членов этой организации. Там уже 
совершенно четко было сформулировано, 
что каждая страна обязана утвердить у себя 
государственную программу безопасности 
полетов. Обеспечить ее финансированием. 
В рамках программы установить приемлемый 
уровень безопасности полетов. Корректи-
ровать его по годам. Под изменение уровня 
уточнять программу. Назначить ответственных 
за ее исполнение. А также от всех структур, 
которые перевозят пассажиров, строят само-
леты, учат пилотов, обслуживают аэродро-
мы и воздушное пространство, потребовать 
разработки собственных систем управления 
безопасностью полетов, введя за их исполне-
нием жесткий госконтроль.

Приложение 19 начало действовать с 
ноября 2013 года. На 2014 год в России была 
намечена очередная проверка ICAO. К это-
му времени нормальной госпрограммы по 
безопасности полетов у нас все еще не было. 
Из-за этого наши авиационные власти попро-
сили ICAO отложить проверку на год. Им пошли 
навстречу. Но в следующем году российские 
авиавласти опять попросили. На сей раз — во-
обще пока не проверять их по 19-му приложе-
нию, так как Россия и к этому сроку оказалась 
не готова. ICAO согласилась и на это.

Справедливости ради надо сказать, что 
на тот момент довольно много стран так же, 
как и Россия, не могли выполнить требования 
19-го приложения. Им всем дали отсрочку на 
пять лет.

Пять лет прошло. Теперь госпрограмма 
по безопасности полетов есть у всех: у амери-
канцев и европейцев, Сингапура и Пакистана, 
у самых отсталых стран Азии и Африки… Даже 
крохотный остров Мэн, отказавшийся в 1973-м 
вместе с Британией присоединиться к ЕС, 
сподобился ее принять. И только Россия, назы-
вающая себя великой авиационной державой, 
государственной программы безопасности 
полетов не имеет.

У нас в стране до сих пор в цифровом 
выражении даже не определено такое осно-
вополагающее для гражданской авиации по-
нятие, как «приемлемый уровень безопасности 
полетов».

У семи нянек...
Вообще-то для уха обывателя понятие 

«приемлемый уровень безопасности полетов» 
звучит кощунственно. Вроде как потерять 
десяток самолетов в год — это приемлемо, 
а пятнадцать — уже не очень. Но взаимодей-
ствие человека с машиной не может быть аб-
солютно безопасным. Будь то космическая 
ракета, автомобиль или самолет — все имеет 
свой коэффициент надежности.

В гражданской авиации уровень безопас-
ности оценивается по тому, насколько се-
рьезным можно считать тот вред, который в 
процессе авиатранспортной деятельности 

на сегодняшнем этапе развития техники мо-
жет быть нанесен человеку, среде, природе. 
ICAO следит за тем, чтобы такие риски под 
контролем государства не зашкаливали и 
стремились к минимуму.

Причем приемлемый уровень безопас-
ности в каждой конкретной стране не должен 
максимум в два раза превышать мировой. 
У нас превышает. Насколько — об этом можно 
лишь спорить, так как Россия, по заявлению 
экспертов, до сих пор этот уровень не опреде-
лила. А если в стране нет главного базового 
критерия, то о каком контроле государства над 
безопасностью полетов можно говорить?

Скажете, казуистика? Нет, специалисты 
называют это научным подходом к проблеме 
обеспечения безопасности полетов.

Так что пока для отчетности мы обычно 
сравниваем свои собственные цифры с наши-
ми же показателями прошлых лет. Например, 
данные из отчета Росавиации от 14 марта этого 
года: количество авиационных происшествий 
в коммерческой гражданской авиации России 
в 2018 году увеличилось на 27% по сравнению 
с 2017 годом. Или так: в прошлом году в России 
произошло 19 авиапроисшествий, в том числе 
9 катастроф с гибелью 104 человек. В 2017-м 
авиапроисшествий было 15, включая 7 ката-
строф с гибелью 25 человек.

Теперь следующее — о высшем долж-
ностном лице, ответственном за состояние 
безопасности полетов в нашей стране.

В Европе — это глава агентства по безопас-
ности полетов (EASA), в Штатах — руководитель 

Federal Aviation Administration (FAA). Они зани-
маются только безопасностью. Им абсолютно 
все равно, возрос в их странах объем перевоз-
ок или упал, сколько построено аэродромов 
и подготовлено пилотов — все то, за что в 
России обычно хвалят или ругают Росавиа-
цию. Но вот если в США или Европе начнут 
падать самолеты, тогда чиновников FAA и 
EASA начнут увольнять, а некоторых даже 
судить и сажать.

Кстати, именно этот процесс сейчас наби-
рает силу в США после двух похожих катастроф 
Boeing 737 Max 8, когда выяснилось, что в ходе 
сертификации лайнера FAA перепоручила 
окончательную оценку безопасности этой 
модели специалистам фирмы — произво-
дителя Boeing.

Следствие подозревает, что аналогич-
ное могло произойти и при сертификации 
Boeing 777 и Boeing 787 Dreamliner. Так что 
разбирательство предстоит крупное. Но, 
возможно, кто-то скажет: если в Европе и 
США созданы такие правильные структуры 
по безопасности, то как же могло произойти 
такое с Boeing 737 Max 8?

Вопрос логичный. Но там, по крайней 
мере, в случае чего хоть концы можно найти, 
выяснить, кто виноват и что делать. Случись 
такое у нас — виновных нет. Все правые. Кроме 
погибшего экипажа. А все потому, что ответ-
ственность за безопасность полетов у нас 
тонким слоем размазана по пяти структурам: 
Минтрансу, Росавиации, Ространснадзору, 
МАК, Минпромторгу.

Каждое из ведомств выполняет лишь 
свою часть функций. Министерство выпуска-
ет нормативно-правовые акты, агентство их 
исполняет, Ространснадзор за всем этим на-
блюдает, комитет расследует... Короче, у семи 
нянек дитя без глазу.

А приложение 19 к Конвенции о междуна-
родной гражданской авиации требует, чтобы 
ответственным за безопасность полетов в 
стране было одно конкретное лицо. У нас его 
нет. И потому, когда падает самолет, мы обычно 
видим много разных лиц — министров, адми-
нистраторов, прокуроров… После следующей 
катастрофы мелькают опять те же самые — не-
виновные, непричастные, ненаказуемые.

Наибольшее число вопросов безопас-
ности у нас традиционно отслеживает Роса-
виация. Но самое главное, чего она не дела-
ет — по закону не имеет права — не выпускает 
нормативных документов и не регламентирует 
требования авиабезопасности. Эти функции 
возложены на Минтранс. А там, в силу ряда 
причин, этим занимаются люди, никогда не 
имевшие отношения к практической деятель-
ности в области безопасности полетов.

Возможно, поэтому в своем обращении к 
министру транспорта Евгению Дитриху члены 
Экспертного совета гражданской авиации пи-
шут: «Ситуация в авиатранспортном комплек-
се созрела для принятия профессиональных 
управленческих решений, являющихся кри-
тичными для отрасли и выходящих за пределы 
полномочий Росавиации».

Авось пронесет?
Может, наши авиачиновники правы, что 

несильно беспокоятся по поводу грядущей в 
июне проверки ICAO? В конце концов Россию и 
раньше проверяли. Претензии были, но ничего, 
летаем ведь как-то. Авось пронесет.

Но вот эксперты «МК» считают, что на сей 
раз шансов выкрутиться практически нет. По-
добные прецеденты были. Например, после 
проведенной в 2008 году проверки Казахстана 
инспекцией ICAO было запрещено всем казах-
станским авиакомпаниям (кроме одной, «дочки» 
английской авиакомпании) летать в страны ЕС. 
Это очень сильно ударило по экономике на-
шего соседа.

— Если в июне международная проверка 
установит, что у нас не выполняются требо-
вания 19-го приложения по безопасности, 
сама организация ICAO запрещать ничего не 
будет, — поясняет один из наших экспертов. — 
Просто в течение 90 дней она опубликует 
отчет, который зафиксирует этот факт. И уже 
после этого любое государство — это будет 
сделано в соответствии с международными 
стандартами воздушного права и требования-
ми ООН — может запретить полеты в своем 
воздушном пространстве авиакомпаниям 
страны, которая не соответствует требова-
ниям ICAO. И я глубоко убежден, что и Штаты, 
и Европа, исходя из нынешних «особо дру-
жеских» отношений, не преминут этим вос-
пользоваться. Сейчас, чувствуя, что запахло 
жареным, некоторые наши авиачиновники 
пытаются этой чисто организационной про-
блеме придать некий политический окрас. 
Дескать, что такое ICAO? Они там, на Западе, 
вообще нам не указ. А 19-е приложение к ис-
полнению и вовсе не обязательно. Похоже, 
эти деятели забыли, что мы в 2000 году уже 
попробовали не выполнить требования ICAO 
по шумам. И чем это все кончилось?

Чем кончилось — напомню. В 1993 году 
Ассамблея ICAO приняла решение ужесто-
чить требования по шумам — ввела новые 
нормы ограничения шума самолетов по так 
называемой 4-й главе 16-го приложения ICAO 
(российские самолеты тогда еле удовлет-
воряли 3-й главе). Сроком приведения всех 
самолетов к новому стандарту для всех стран 
был определен 2000 год.

И вот в России собрали на совещание 
двигателистов, авиастроителей ведущих 
фирм — Яковлева, Туполева, Ильюшина и 
спросили: хватит ли им семи лет, чтобы при-
вести свои машины к новым стандартам ICAO? 
Те дружно заверили: да, сделаем! Но затем 
грянул дефолт, экономика посыпалась, денег 
на авиацию не давали, и никто ничего дово-
дить до ума, конечно, не стал. Приезжали 
французы из Snecma, предлагали поставить 
на наши самолеты свои движки, но и с ними 
не договорились.

В результате в 2000-м — как снег на го-
лову — Европа останавливает у себя полеты 
всех самолетов российского производства. 

Здесь поднимается страшный шум. В атаку на 
европейцев бросают Александра Нерадько, 
который тогда был заместителем министра 
транспорта. Он грозит прикрыть все трансси-
бирские маршруты для западных стран, если 
те перестанут пускать нас в Европу.

Под таким нажимом европейцы отсту-
пают и дают нам еще один год, чтобы приве-
сти свои самолеты в соответствие с новыми 
стандартами ICAO по шуму. Проходит год, 
за который никто делать ничего даже не со-
бирался, и уже в 2001-м Европа окончательно 
перестает пускать к себе наши шумные Ан-24, 
Ту-134, Ту-154, Ил-86.

Вслед за европейцами и Египет запре-
щает у себя полеты Ил-86, которые возили 
на египетские курорты миллионы россиян. 
В результате эти легендарные и надежные 
самолеты встают в «Домодедово» носом к 
забору и потом один за другим отправляются 
под списание.

Так в начале 2000-х закончилась наша по-
пытка не выполнить требования ICAO. Но тогда 
это еще хоть как-то можно было оправдать — 
для доработки старых машин требовалось 
слишком много средств, что экономически 
невыгодно. Выгоднее было вкладываться уже 
в новые самолеты. Но Россия их не строила. 
Пришлось покупать европейские и амери-
канские. Отечественного авиапарка Россия 
лишилась.

Бойкот или саботаж?
Короче, с шумными самолетами понятно. 

Ну а теперь-то что? На создание и внедрение 
госпрограммы безопасности полетов таких 
огромных средств не требуется. У нас есть 
Минтранс, в нем — департамент государ-
ственной политики в области гражданской 
авиации. Там сидят чиновники, получающие 
хорошую зарплату, в частности, за то, чтобы 
определять эту самую политику, включая 
создание и внедрение госпрограммы по 
безопасности.

— Но почему-то именно там как раз ее 
упорно не хотят внедрять, — заявляет один из 
экспертов «МК». — У меня такое подозрение, 
что они понимают: сначала ведь потребуется 
установить приемлемый уровень безопас-
ности полетов. Но если это сделать, и он 
окажется превышен — а так и есть, — с кого 
спросят? А «приемлемый уровень» — это же не 
обычные пространные рассуждения, которые 
написал и забыл. Это чистый математический 
расчет. Он сразу покажет, что мы не соответ-
ствуем мировым критериям безопасности. 
Ну и кому хочется над собой устанавливать 
объективный критерий контроля, который 
станет поводом для того, чтобы тебе же потом 
надавали по шапке?

Однако с этим мнением не согласен наш 
другой собеседник. Он считает, что проблема 
эта гораздо глубже:

— Вы говорите о чиновничьем бойкоте? — 
рассуждает он. — А я вот в этом не уверен. 
Скорее, здесь заговор. Сложно представить, 
что в Минтрансе сидят люди, которые не по-
нимают, к каким последствиям для нашей 
экономики может привести игнорирование 
требований ICAO по безопасности. А потому 
я не исключаю, что у кого-то из тех, кто бойко-
тирует 19-е приложение ICAO, имеются свои 
собственные коммерческие интересы в за-
падных авиакомпаниях. Иначе как объяснить, 
что они своим бездействием сейчас делают 
все для того, чтобы вытеснить российских 
авиаперевозчиков с международных марш-
рутов? А заодно и российскую авиапромыш-
ленность — с мирового рынка.

Ольга БОЖЬЕВА.

СТД вручил свою 
театральную премию

«ХРУСТАЛЬНЫЙ ГВОЗДЬ» 
ВБИЛИ В «СТАРЫЙ ДОМ»
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ОСТОРОЖНО, 

НЕБО ЗАКРЫВАЕТСЯ
Все, что осталось от наших старых «шумных» 
самолетов.

КТО ОТВЕТИТ ЗА НИЖНЕЕ БЕЛЬЕ?
В Госдуме пересмотрят закон о госзакупках 

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 7710904677, 
ОГРН 5117746058733, адрес: 125167, г. Москва, пр. 
Ленинградский, д. 39, стр. 80, тел. +7 (495) 795-00-42
доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) по поручению Банка 
ВТБ (ПАО) (ИНН 7702070139, ОГРН 1027739609391, 
адрес: 190000, г. Санкт- Петербург, ул. Большая Мор-
ская, 29), сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
торги в форме аукциона на повышение и понижение 
цены на электронной площадке  ООО «МЭТС» в сети 
Интернет на сайте: http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Дата и время подачи заявок для участия в торгах: 
с 10:00 мск. 28.03.2019г. по 18:00 мск. 29.04.2019г.

Дата и время составления протокола об опреде-
лении участников торгов: в 15:00 мск. 

30.04.2019г.
Дата и время проведения торгов: с 10:00 мск. 

13.05.2019г. по 18:00 мск. 14.05.2019г.
Предмет торгов: Права (требования) к ОТКРЫТОМУ 

АКЦИОНЕРНОМУ ОБЩЕСТВУ «ЦИМЛЯНСКИЕ ВИНА» 
(ИНН 6137007102, ОГРН 1026101716080, место на-
хождения: 347320, Ростовская обл., Цимлянский р-н, 
г. Цимлянск, ул. Лазо, д. 1) по Кредитным соглаше-
ниям № КС-ЦВ-730000/2016/00004 от 05.02.2016г., 
№ КС-ЦВ-730000/2016/00006 от 17.02.2016г.,
№ КС-ЦВ-730000/2016/00048 от 03.08.2016г.,
№ КС-ЦВ-730000/2016/00049 от 03.08.2016г. и
№ КС-ЦВ-730000/2016/00073 от 22.11.2016г., а также 
расходы по оплате госпошлины в общем размере 
161 854 217,73 рублей, а также права по обеспечи-
тельным договорам.

Собственник (правообладатель) имущества – 
Банк ВТБ (ПАО), ИНН 7702070139.

Начальная (стартовая) цена продажи – 
161 854 217,73 рублей (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводят-
ся на условиях и в порядке, изложенных в Инфор-
мационной карте проведения торгов, размещенной 
на электронной торговой площадке ООО «МЭТС»
http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия в торгах 
необходимо зарегистрироваться, подать заявку, предо-
ставить необходимые документы на сайте электронной 
торговой площадки: http://www.ctrade.m-ets.ru/ в ре-
жиме работы электронной площадки, а также соответ-
ствовать требованиям, предъявляемым к участникам 
торгов, указанным в Информационной карте. Заявка 
на участие в торгах подается в соответствии с Регла-
ментом электронной площадки, размещенным на сайте 

http://ctrade.m-ets.ru/page/reglament и требованиями 
Организатора торгов, указанными в извещении о про-
ведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести за-
даток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задат-
ка: задаток вносится с 10:00 мск. 28.03.2019 г. по 
18:00 мск. 29.04.2019 г. в размере – 30 000 000,00 
руб. на расчетный счет Организатора торгов путем 
перечисления денежных средств по следующим 
платежным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ,
ИНН 7710904677, КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/счет 40702810800020000596 Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/счет 30101810700000000187,
БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: побе-
дителем торгов признается участник торгов, предло-
живший наиболее высокую цену за лот или участник 
торгов, подтвердивший цену первоначального пред-
ложения или цену предложения, сложившуюся в ходе 
торгов в результате снижения цены предложения на 
«шаг понижения», при отсутствии предложений других 
участников торгов.

Условия договора, заключаемого по результа-
там торгов: оплата цены уступаемых прав (требований) 
производится Цессионарием денежными средствами 
в размере 100 (Ста) процентов цены уступаемых прав 
(требований), которая определяется в ходе торгов и 
составляет максимальную цену, предложенную за 
лот, путем перечисления в полном объеме указанной 
суммы на корреспондентский счет Банка ВТБ (ПАО) 
не позднее 3 (трех) рабочих дней с даты подписания 
договора уступки прав (требований). Срок заключе-
ния договора уступки прав (требований) – в течение 
15 (Пятнадцати) рабочих дней с даты поступления 
Цеденту протокола по результатам торгов, состав-
ленного в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки, а также документов изложенных 
в Информационной карте. 

Права (требования) от Кредитора к Цессионарию 
переходят с момента подписания сторонами акта 
приема- передачи прав (требований) после исполнения 
Цессионарием в полном объеме обязательств по оплате 
100% цены уступаемых прав (требований).

Акт приема-передачи прав (требований) должен быть 
подписан в течение 2 (двух) рабочих дней с даты ис-
полнения Цессионарием в полном объеме обязательств 
по оплате 100% цены уступаемых прав (требований).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Герои церемонии: Наталья 
Ноздрина, Артём Тульчинский, 

Павел Акимкин.

Участники спектакля-
победителя «Старый дом».

Александр Калягин.
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Дитя раздора — живой щит 
или золотой телец?
В советские времена в случае развода 

суд оставлял детей с матерью, если только 
она не являлась откровенно асоциальным 
элементом или не отказывалась от роли 
матери сама. Нерадивые же отцы скры-
вались от алиментов, становясь героями 
товарищеских судов и анекдотов. С тех пор 
многое изменилось, но «презумпция невино-
вности» в случае дележки ребенка все равно 
остается у матери: суд на ее стороне, пока отец 
ребенка не докажет, что с воспитанием их от-
прыска справиться она не может. На этом этапе 
и начинаются самые страшные для детской 
психики разборки его родителей. Большин-
ство разведенных отцов (из тех, кто боролся 
за право жить с ребенком, но не получил его) 
утверждают, что «бывшая использует отпры-
ска, чтобы тянуть с него деньги». Сама, мол, 
давно с другим мужчиной живет, а малыш на 
бабушке или на няне. Мамы же, чьим детям суд 
определил проживание с отцом, уверены, что 
«бывший подмазал органы и отобрал ребенка, 
чтобы не платить алименты». По закону тому 
родителю, с которым ребенок не проживает, 
суд устанавливает порядок общения с ним. 
Мамы и папы, недовольные решением суда в 
целом, начинают строчить бесконечные жалобы 
на второго родителя — мол, решение суда не 
исполняет, общению препятствует, нарушает 
предписанный судом режим, укрывает ре-
бенка и т.д. 

Чтобы разобраться, как в каждом случае 
действительно обстоит дело, органам опеки 
и судам понадобились бы штат детективов, 
круглосуточное наружное наблюдение и вну-
треннее прослушивание. Поэтому им остается 
проверять условия и образ жизни каждого из 
родителей, а также учитывать мнение ребенка, 
для чего привлекаются психологи, которые 
сами же признают, что ребенок может оказаться 
настроенным той или иной стороной.

— При разводе у каждого из супругов, 
как водится, своя правда, — говорит психолог 
Алина Колесова. — Но ребенок, даже самый 
маленький, подсознательно чувствует ответ-
ственность за обоих родителей, потому что 
любит их обоих. Именно поэтому некоторые 
дети, из которых бывшие супруги пытаются 
вытянуть «волеизъявление», с кем они хотят 
остаться, при маме заявляют, что с мамой, а 
при папе — что с папой. Родители подают иски 
друг на друга, ребенка рвут на части, лишая 
его нормальной жизни. Когда не поладившие 
между собой родители крадут друг у друга 
детей, мотивом чаще всего бывает, как ни при-
скорбно, банальная месть, обида друг на друга, 
а порой и ревность. Вот и тянут ребенка каждый 
на свою сторону, вымещая на нем собствен-
ные проблемы. Случается, что родители вовсе 
перестают общаться с детьми, оставшимися с 
их бывшими. Они думают, что наказывают быв-
ших, а на деле — собственных детей, которым 
в равной мере нужно и женское, и мужское вос-
питание. А если ребенка перемещают с места 
на место, прячут и настраивают против одного 
из родителей и родственников с его стороны, 
он лишается базиса для нормального развития 
и формирования личности. 

    
Первые «киднеппинги по отчей любви» 

(попытки спрятать ребенка от матери) стали 
предпринимать отечественные толстосумы 
(чиновники и бизнесмены) еще лет 10 назад. 
Матери не сдавались — писали во всевозмож-
ные инстанции и апеллировали к обществен-
ности. Так возникло общественное движение 
«Права родителей», объединившее мам, чьих 
детей отобрали родные отцы. «Мы больше не 
можем надеяться на правосудие! — заявляет 
основательница движения Алла Шейло. — Ре-
шения судов не исполняются, и нам придется 
действовать самим!» Общественное движе-
ние с каждым днем обрастает все новыми 
мамами, неутомимо ведущими «священную 
войну» с отцами-похитителями. Увы, победы 
на их фронте нечасты, так как их бывшие, как 
правило, обладают повышенными материаль-
ными возможностями  и связями. Вот типичный 
случай из практики «Прав родителей». 

«Если будешь вести себя хорошо, с тобой 
свяжется посредник, если плохо — адвокат», 
— сказал гражданский муж Марине А. по теле-
фону после того, как выгнал ее в ночи из дома. 
Накануне Марина узнала о наличии у мужа 
любовницы и устроила допрос с пристрасти-
ем, в результате которого оказалась на улице. 
В доме мужа осталась их общая маленькая 
дочь, и на этом основании он теперь диктовал 
условия. Марина ответила, что на все согласна, 
пусть только отдаст девочку, обещала, что отец 
сможет видеть ребенка так часто, как захочет... 
После этого Марине действительно позвонил 
посредник и назначил ей встречу в ресторане. 
Она пришла — и там ее избили, насильно на-
поили водкой и отвезли в психиатрическую 
лечебницу.

На вопрос, почему бы не отдать ребенка 
бывшей, раз у него появилась новая женщина, 
мужчина, как правило, отвечает, что она будет 
«тянуть из него деньги», манипулируя при по-
мощи ребенка, «потому что именно так было 
с кучей их знакомых», — делятся юристы, спе-
циализирующиеся на подобных процессах. — А 
бывшие жены и отставные любовницы, в свою 
очередь, боятся, что им подожгут машину, выго-
нят из квартиры, — увы, сегодня это случается 
сплошь и рядом. Цель одна — скомпромети-
ровать мать, чтобы забрать ребенка». 

Многие обеспеченные отцы давно отрабо-
тали «разводную схему» и передают ее в случае 
надобности друг другу: алименты платишь по 
суду с официальной (как правило, мизерной) 
зарплаты, а бывшей ставишь условие: будешь 
хорошо себя вести, буду давать сверх судебного 

решения. И женщина оказывается в полной за-
висимости от бывшего: он контролирует ее, а 
чуть что не так, перестает выдавать «добавку». 
Мамы при таком раскладе превращаются в 
оплачиваемых нянь при собственном чаде, что, 
разумеется, им не нравится. Они хотят начать 
самостоятельную жизнь, но и растить ребенка 
на мизерные алименты не могут. И порой идут 
на шантаж: не дашь денег — не увидишь сына 
или дочь. В ответ на шантаж отцы, случается, 
выкрадывают ребенка, увозят его, а с его 
матерью ведут безжалостную юридическую 
войну. Ребенок тем временем 
живет в роли яблока раздора и 
чувствует себя осиротевшим при 
живых родителях. 

Отец-беглец  
или спаситель? 
Алмаз Сагитов, находя-

щийся «в бегах» вместе с сыном 
вот уже 10 месяцев, — явление для российских 
реалий новое. 32-летний уроженец Башкор-
тостана — никакой не толстосум, а простой 
деревенский  парень. 

— Мой 12-летний сын Эрнест хочет быть 
со мной, я спас его от жестокого обращения 
отчима и равнодушия бывшей жены, и ради 
сына я готов на все, — заявляет Алмаз. 

С супругой Альфией Алмаз разошелся 
еще в 2010 году, когда сыну не было и 4 лет. 
По словам Алмаза, жена сама подала на раз-
вод, пока он был в армии, и ребенок прожил 
с матерью 7 лет. В 2017 году суд, учитывая 
мнение самого Эрнеста, определил его место 
жительства с отцом. Мать ребенка Альфия 
подала апелляцию, и в 2018 году, после трех 
судов, ей удалось опротестовать решение о 
проживании сына с отцом. 

— Решение апелляционного суда незакон-
ное, так как мой сын на суде не присутствовал, 
— считает Алмаз. — Эрнест везде говорил, 
что хочет жить с отцом. К тому же, когда его 
отправили назад к матери, бывшая не давала 
нам встречаться. Сын сам попросил, чтобы я его 
забрал. Одним июньским днем он прибежал к 
знакомым и попросил их позвонить мне. Они и 
отправили его ко мне на такси. С этого момента 
началась наша история.

Вот уже почти год, как Алмаз и Эрнест 
живут как в кино: перемещаются по стране на 
машине, меняя съемные квартиры, «пароли и 
явки». Алмаз уверяет, что он не раз обращался 
к бывшей супруге с призывом прийти к мир-
ному соглашению, но все безуспешно. По его 
словам, она не желает идти на «нормальный 
контакт», чтобы решить вопрос с сыном «по-
человечески». Алмаз уверяет, что Эрнесту с 
ним хорошо, и в доказательство выкладывает 
в Сеть видео, где 12-летний мальчик заявляет 
на камеру, что хочет оставаться с отцом. 

Альфия Абдуллина, бывшая супруга Алма-
за, тем временем заявляет, что до развода «муж 
бил ее на глазах ребенка». И сына, гулявшего 
в тот летний день во дворе, он просто выкрал, 
и теперь мальчик по его вине пропускает за-
нятия в школе. По заявлению Альфии, отец и 
сын объявлены в федеральный розыск. 

На это Алмаз отвечает, что его бывшая «за-
гуляла», пока он был в армии, потому и подала 
на развод, а сын ей нужен только для получения 
денег. К моменту его возвращения со службы 
его уже ждал долг по алиментам в размере 

120 тысяч, но он его успешно опротестовал. А 
что до занятий в школе, то, несмотря на бега, 
процесс обучения для сына он организовал — 
частным образом. 

— Это даже лучше, чем школа! — уверяет 
отец. — Посмотрите на сына на видео, он всем 
доволен! В то время как она незаконно получает 
на сына пенсию по инвалидности в размере 22 
тысячи ежемесячно. По данному факту идет 
прокурорская проверка. 

Вот тут и кроется особенно печальная 
деталь. Помимо прочих проблем у 12-летнего 
Эрнеста серьезные проблемы со здоровьем, 
требующие немедленного вмешательства. 
Мальчик — инвалид по слуху от рождения и 
нуждается в серьезной и дорогой операции. 
Пока эта операция не сделана, мальчик едва 
слышит. Его мать Альфия утверждает, что при-
обрела для него дорогостоящий слуховой аппа-
рат, но воспользоваться им ребенок не может, 
так как его прячет отец. А отец Алмаз утверж-
дает, что ничего его бывшая не приобретала, 
а аппарат ей выдали давным-давно.

Отец же ради здоровья сына вышел из 
тени и появился в телеэфире, чтобы сказать на 
всю страну, что его сын хочет быть с ним и ради 
него Алмаз готов на все. И нашлась клиника, 
вызвавшаяся за свой счет сделать Эрнесту 
операцию по восстановлению слуха. 

С тех пор прошло 1,5 месяца, на контакт 
Алмаз Сагитов выходит только с доверенными 
лицами. Спрашиваю, как прошла операция 
Эрнеста.

— Операция сорвалась по вине его матери, 
— отвечает Алмаз. — В клинике появились по-
лицейские из Башкирии, присланные бывшей. 
И нам пришлось прятаться, я понимал, что они 
заберут Эрнеста и тогда он точно не сможет 
сделать операцию ни в одной клинике! Моя 
бывшая супруга противостоит операции, боясь 
потерять пенсию ребенка-инвалида.

— Вы хотя бы поговорили? 
— Да, с полицейскими по телефону. Они 

предлагали мирно урегулировать вопрос, но 
сама Альфия разговаривать не захотела.

— Почему операцию не перенесли? 
— Врачи сказали, что не будут ничего 

делать, пока мы не урегулируем отношения в 
правовом поле. Но я не верю, что Альфия вдруг 
решила «мирно урегулировать»! До этого не 
шла на контакт, а тут вдруг захотела прими-
риться при помощи полиции?! У нее подруга 
в полиции работает. К тому же я узнал, что в 
феврале, после телеэфира, ребенка сняли с 
федерального розыска, а меня нет. Она хо-
чет принудить сына жить там, где он не хочет, 
мне это очевидно. Опека на стороне Альфии, 
а не на стороне ребенка. Хотя должно быть 
наоборот.

— Алмаз, а вы сами как видите разви-
тие событий? Не будете же вы и дальше так 
скитаться? Наверное, у вас есть какие-то 
условия, при которых вы станете вести 
нормальный образ жизни?

— Да, я хочу, чтобы бывшая поняла: Эрнест 
готов общаться с мамой и бабушкой, ходить к 
ним в гости, но жить он хочет со мной. Если она 
желает ребенку счастья и хочет его воспиты-
вать, я не стану преградой, но пусть все будет 
так, как желает сам Эрнест. Я думаю, что каж-
дый любящий отец поступил бы на моем месте 
точно так же. Я искренне желаю своему ребенку 
счастья и ради него готов идти до конца.

Органам опеки и судам в подобных слу-
чаях и впрямь не позавидуешь: как понять, 
с кем из родителей ребенку действительно 
будет лучше?

— Проведя консультацию с Эрнестом, — 
говорит психолог Анна Адамова, — я пришла 
к выводу, что ребенок одинаково любит обоих 
родителей, чувствует их любовь и понимает, что 
каждый из них будет страдать, если он выберет 
другого. В данной ситуации он принял на себя 
ответственность за счастье родителей — «когда 
я с мамой, папе плохо, и наоборот». Маме и 
папе следует сказать ребенку, что любой выбор 
это хорошо, и они будут любить его всегда, и 
будут счастливы, независимо от того, с кем он 
будет жить. Эрнесту важно проводить время с 
родственниками с обеих сторон. Препятствия 
к общению, к оказанию медицинской помощи 
считаю нарушением прав ребенка и еще боль-
шей его травматизацией.

Ему главное учиться и общаться с ровес-
никами, это важно для возрастного развития, 
но он этого лишен сейчас.

«Толстый был, жеманился, 
ломался...»

Чемпион мира по боям без правил 
Павел Болоянгов 10 лет назад сам 
поучаствовал в подобных боях за сына, 
обнаружив, что его бывшая супруга 

Виктория растит их 12-летнего сына 
Сашу изнеженным и женоподоб-

ным, «как девчонку». Такого 
боец-рукопашник, побе-
дитель многочисленных 
турниров по кикбоксингу, 
боевому самбо и педагог-
физкультурник вынести 
никак не мог — и увез сына 

к матери. За право растить 
сына самому Павел сражался, 

утверждая, что при таком подходе 
оставить мальчика матери — преступление. 

— Вы бы видели, в кого она Сашку превра-
тила! — вспоминает спортсмен. — Ему всего 9 
было, так он глазками стрелял, носик задирал, 
губки поджимал — мать копировал. Женствен-
ный был, как девчонка, жеманился, ломался… 
И при этом толстый, с сиськами, словно баба! С 
дивана слезть не мог, заваливался как тюфяк, 
ему тяжело было собственный вес таскать! Где 
это видано, чтобы ребенок в 9 лет при росте 150 
см весил 90 кг! Когда сын оказался у меня, он 
ненавидел себя, а заодно и весь мир, в котором 
другие дети его дразнили и издевались.

Три года Болоянгов прожил с сыном, сде-
лал того спортивным и мужественным. Но когда 
попал в больницу, мать Саши, по словам Павла, 
«выкрала сына назад». Сегодня, 7 лет спустя, 
Павел — педагог, психолог и специалист по 
здоровому питанию — по-прежнему уверен, что 
мальчикам после развода лучше оставаться с 
отцами. В Алмазе Сагитове Болоянгов узнает 
себя — отца, готового на все ради того, чтобы 
сын получил мужское воспитание: 

— В случае с Алмазом, как и в случае с 
моим сыном, к сожалению, матери не осо-
знают ответственности за будущее мальчиков, 
за их здоровье, за то, какими они вырастут 
гражданами. Им сложно бороться с инстин-
ктом — я родила, это мое, хочу, чтобы «оно» 
было рядом. Для них ребенок — игрушка. А 
в моем случае было еще хуже: бывшей жене 
требовалась нянька для остальных ее детей, 
роль которой успешно выполнял наш сын — за 
счет своего развития, здоровья, своего на-
стоящего и будущего. И не только своего, но 
и всей страны, потому что какие граждане, 
такая и страна! Такие матери забывают о том, 
что родной отец готов на все, чтобы сын вы-
рос достойным гражданином, принес пользу 
обществу, сам стал отцом и был счастлив. Мое 
мнение: в случае развода родителей мальчик 
должен оставаться с отцом — если, конечно, 
этого отца самого не надо воспитывать. Что-
бы расти мужественным, спокойным, логич-
ным, будущий мужчина должен видеть перед 
глазами мужской пример, копировать отца, а 
не мать, перенимать у отца именно мужские 
знания, умения, опыт и навыки, полезные для 
жизни. А девочка (опять же оговорюсь, если ее 
мать саму не надо воспитывать) должна жить 
с матерью, копировать ее, чтобы самой стать 
хорошей хозяйкой, женой, матерью. Я уверен, 

что это необходимо закрепить законодательно, 
чтобы меньше было в стране детей со сломан-
ной психикой, из которых потом вырастают 
неуравновешенные граждане.

Телеведущая Дана Борисова считает, 
что порядок общения с ребенком, назначенный 
судом, бывает сущим издевательством, в ре-
зультате которого отношения «приходящего» 
родителя с ребенком только портятся. 

— Я сама через это прошла. Суд назначил 
мне общение с 10-летней дочерью Полиной 2 
раза в месяц по субботам в течение 3 часов 
в присутствии отца. В итоге ее отец сидел с 
недовольным лицом, а Полина только грубила 
и огрызалась. Но выход все же можно найти. 
С августа этого года по решению суда дочь 
живет со мной, и у нас все нормализовалось. 
Отец Полины живет в соседнем доме, и они 
часто видятся. Что касается Алмаза Сагитова 
и его сына, их ситуация меня очень тронула. 
Я общалась лично и с отцом, и с мальчиком и 
поняла, что это как раз тот случай, когда отец 
действительно живет интересами ребенка. 
И это очень ценно, учитывая, сколько вокруг 
случаев, когда отцам вовсе не нужны их дети! 
Алмаз так боится быть разлученным с сыном, 
что ради этого даже пошел на кочевую жизнь. 
После телеэфира доктор заверял, что операция 
ребенку будет сделана. Ужасно, что она со-
рвалась только потому, что Алмаз и его бывшая 
жена так и не смогли урегулировать отношения 
в правовом русле. 

Существуют ли какие-то приемлемые юри-
дические формы, чтобы экс-супруги в подобных 
ситуациях могли полюбовно договориться, 
не навредив ребенку? Об этом мы спросили 
у адвоката Натальи Якуповой: 

— Я лично общалась с бывшей супругой 
Алмаза Альфией, а также с сотрудниками по-
лиции, которые приезжали в Москву, в клини-
ку, в которой должны были провести опера-
цию Эрнесту. Также я общалась с судебным 
приставом-исполнителем, который занимается 
розыском Алмаза и Эрнеста. Мы все пытались 
убедить Альфию пойти навстречу Алмазу, ко-
торый действует исключительно в интересах 
ребенка: прекратить исполнительные про-
изводства, чтобы не было препятствий для 
врачей в проведении операции, дать согласие 
на операцию, так как сотрудникам клиники 
необходимо получение данного согласия от 
мамы ребенка. Также имеется возможность 
заключения мирового соглашения на стадии 
исполнительного производства, законом это 
предусмотрено. Основным аргументом в наших 
переговорах было желание Алмаза проопери-
ровать ребенка и объективная необходимость в 
проведении операции, однако на сегодняшний 
день Альфия нас не слышит. Опасения Алмаза 
можно понять, он не верит своей бывшей супру-
ге и опасается, что она просто заберет ребенка, 
а Эрнест так и останется инвалидом на всю 
жизнь, ведь, по нашим данным, до настоящего 
времени его бывшая супруга не делала попыток 
провести аналогичную операцию. 

Мать-кукушка или жертва?
Случается и такое, что в результате 

безжалостной бесконечной войны один из 
родителей сдается и сам бросает попытки 
общаться с ребенком. В этом случае малень-
кий человек растет с пониманием, что отец 
или мать его бросили, что, разумеется, не 
добавляет его детству счастья. 

Евгений Щербаков из Ростовской обла-
сти называет свою бывшую жену  Екатерину 
«кукушкой». Вот уже три года, как он один 
воспитывает сына Мишу 2006 года рождения 
и дочь Машу 2011-го. По словам Евгения, али-
менты на детей его бывшая платит исправно, 
а вот интереса к ним не проявляет: 

— В назначенном судом порядке мать 
прекратила общение с детьми уже более двух 
лет назад. А с сентября 2018-го и вовсе ее не 
видели, даже не звонит. В школе за два года 
была 3 раза: оба в учебном году 2017/2018, 
один из них на 1 сентября, когда дочка в 1-й 
класс пошла. 

Впрочем, в начале этой печальной се-
мейной саги Екатерина за детей боролась. По 
словам отца, рассорились они с супругой «по 
пустяковому поводу» в конце 2016 года. Тогда 
Екатерина забрала с собой пятилетнюю Машу. 
Сын Миша 10 лет остался с отцом. 

— Перед Новым годом я забрал дочку из 
садика и привел к себе, — рассказывает отец, 
— приготовил подарки, надеялся, что супруга 
приедет и мы помиримся в честь праздника. 
Но она на контакт не пошла. В результате весь 
январь и февраль оба ребенка находились 
со мной. Их мать не отдавала их документы 
и зимнюю одежду. Документы пришлось вос-
станавливать, одежду покупать. 

Тем временем оба родителя подали заяв-
ление в суд, каждый по своему месту житель-
ства, о назначении порядка общения с детьми. 
До окончательного решения суда в течение 
апреля матери назначалось три встречи с сы-
ном, живущим с отцом, а отцу — три встречи 
с дочерью, живущей с матерью. 

— В течение апреля я забирал дочь триж-
ды, как и было назначено, а бывшая увиде-
лась с сыном всего один раз, — утверждает 
Евгений. — В итоге 1 мая 2017 года дочь от-
казалась возвращаться к матери, а 12 мая 
это ее нежелание зафиксировали судебные 
приставы и органы опеки. 14 мая у сына был 
день рождения, мать его даже не поздравила. 
В тот день я с сыном задержался в игровом 
центре, а мои родители (они живут с нами) 
с Машей вернулись домой раньше. В этот 
момент Екатерина под предлогом желания 
поздравить сына, которого не было дома, во-
рвалась в нашу квартиру и попыталась силой 
увести дочь. Она подралась с моей матерью, 
о чем есть соответствующее заявление. В 
результате дочь осталась дома. С того дня 
мать с детьми, можно сказать, не общается 
вообще. Только 1 сентября 2017-го появилась 
на 10 минут в школе. 

24 июля 2017 года суд определил место 
проживания Миши и Маши с отцом, обязав их 
мать выплачивать алименты в размере 33% от 
заработной платы. Мать подала апелляцию, 
но 19 октября 2017 года суд оставил решение 
о проживании детей с отцом в силе. Евгений 
уверяет, что решению суда предшествовали 
психологические тесты, которые проводились 
специалистами с обоими детьми. 

— Они показали, что сын хочет прожи-
вать со мной, — говорит Евгений. — Ему уже 
было 10, поэтому его опрашивали. А у Маши 
обнаружилась сильная эмоциональная при-
вязанность к брату, поэтому психолог реко-
мендовала детей не разлучать. 

С тех пор Миша и Маша постоянно живут 
с папой, но крючкотворные войны вокруг них 
не прекращаются. 

— В мае 2018-го у нас было сразу два 
суда, — рассказывает Евгений. — Сначала 
мировой по пересчету алиментов. В ответ на 
решение суда об алиментах в размере 33% 
от заработной платы Екатерина перешла на 
полставки, так что ее выплаты на двоих де-
тей составили 3700 руб в месяц. Второй суд 
по порядку общения с детьми — по ее иску, 
в котором она указала, что я чиню ей пре-
пятствия. Она подала исполнительный лист 
судебным приставам, но доказательств не 
предоставила. Приставы закрыли исполни-
тельное производство, так как установили, что 
препятствий в общении с сыном и дочерью 
я ей не чиню. На тот момент она сама более 
полутора лет с детьми не общалась, подарки 
не дарила, а на мои предложения о встрече 
либо не отвечала, либо отвечала матом.

На сегодня Екатерина задолженность 
погасила и более алименты не задерживает, 
зато и к детям интерес потеряла. По словам 
Евгения, даже не навестила сына, пока тот 
лежал в больнице. Отец в битве за потомство 
вроде бы победил, но теперь его тревожит 
равнодушие бывшей: 

— Она ведь была хорошей матерью! Но 
в какой-то момент что-то с ней произошло. 
Даже до сих пор не знаю что. Скорее всего, 
загуляла. Я теперь точно знаю, что иногда 
женщины устают воспитывать своих детей, 
устают от семейной жизни и разочаровыва-
ются в мужчине, с которым когда-то заклю-
чали брак. Им хочется новых впечатлений, 
красивой жизни, а от детей они постепенно 
просто отвыкают.

О том, что бывшая не проявляет интереса 
к детям, Евгений написал в органы опеки и в 
ответ получил рекомендацию подать в суд на 
ограничение матери в родительских правах. 
То есть еще шажок — и мать и вовсе вычеркнут 
из жизни Миши и Маши. 

— Неужели нельзя было договориться 
мирно? — спрашиваю Евгения. — Могли бы, 
например, помочь те психологи, которые 
проводили тесты с детьми?

— С нами работал медиатор — посред-
ник. Медиацию назначает суд, чтобы помочь 
сторонам договориться до суда и подписать 
мировое соглашение. Но в нашем случае это 
не помогло: за два сеанса, более 7 часов, до-
говориться не получилось. 

— Евгений, вот сейчас вы называете 
мать своих детей «кукушкой». Может быть, 
надо было постараться обойтись без су-
дов, подумать о детях, усмирить гордыню 
и просто поговорить с бывшей по душам? 
На что вы сейчас надеетесь?

— Как будут развиваться события дальше, 
я пока не знаю. Дети общаться с матерью не 
хотят. Сын сам в суде высказал свое мнение, 
а дочь вообще ее боится. Дети не испыты-
вают дискомфорта оттого, что не общаются 
с матерью и ее нет в их жизни. Недавно я 
обращался к школьному психологу: просил 
его поговорить с моими детьми, выяснить 
их психологическое состояние, а мне дать 
рекомендации. А надежд никаких я не пи-
таю. Может быть, когда-нибудь дети и смогут 
общаться с матерью. Но время уходит, а от 
бывшей даже попыток к общению с детьми 
нет. Такое ощущение, что они ей чужие. А для 
меня она вообще умерла, поэтому и не жду, 
что человек изменится. Возможно, я встречу 
женщину, для которой мои дети станут род-
ными. Ну а нет, значит, не судьба. 

    
— Мои родители развелись, когда мне 

было 10 лет, — делится актер Александр Но-
сик. — И я всю жизнь был благодарен им за 
то, что они никогда не противопоставляли 
себя друг другу в моих глазах. 

Возможно ли в подобной ситуации, где 
у каждой из сторон своя правда, исключить 
ребенка из конфликта, избавить его от пси-
хологической травмы? 

— Важно определить, чего хочет сам ре-
бенок, с кем ему комфортнее жить, — счита-
ет психолог Анна Адамова. — И при этом 
он должен иметь возможность общаться со 
вторым родителем максимальное время. А 
для этого следует донести до ребенка, что 
родители из-за развода не стали любить его 
меньше. И что взрослые могут сами о себе 
позаботиться. Ребенок вправе сам сделать 
свой выбор, и от этого не будет страдать ни 
один из родителей. Счастье родителей — не 
его ответственность. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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СЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ6
Если любовь между родителями 
кончилась, это вовсе не значит, 
что их дети разлюбили папу 
или маму. И когда решившие 
расстаться супруги начинают 
делить ребенка, он страдает 
куда больше их обоих. За право 
оставить отпрыска при себе мамы 
и папы нередко устраивают такие 
«бои без правил», в которых их 
чадо оказывается не то щитом, 
не то призом, не то символом 
удачной мести бывшей половине. 
В результате органы опеки и суды, 
призванные (если разведенная 
пара не может договориться 
полюбовно) определить порядок 
проживания и общения ребенка, 
тонут в ворохе взаимных кляуз 
бывших супругов, а сам ребенок 
вынужден выбирать между мамой 
и папой, что наносит ему тяжелую 
психологическую травму.

НЕ БЫВАЮТ 

ПАПА  
С МАМОЙ 

БЫВШИМИ

Как защитить 
ребенка  

от душевных 
травм при 

разводе 
родителей 
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ВЕвгений Щербаков  
с сыном Мишей  

и дочерью Машей.

Алмаз Сагитов 
с сыном 

Эрнестом.

Чемпион 
мира по 

боям без 
правил Павел 

Болоянгов.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возврат. 4. Скупщик. 10. Голавль. 11. Ударник. 13. Олух. 14. Залп. 
15. Окончание. 16. Острог. 18. Состав. 20. Скукота. 22. Царапина. 23. Доберман. 24. 
Отвертка. 27. Болтушка. 30. Сервант. 32. Балбес. 34. Секира. 35. Компонент. 36. Гнев. 
38. Ваза. 39. Риелтор. 40. Никотин. 41. Возглас. 42. Карабин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выговор. 2. Вдох. 3. Аналог. 5. Кариес. 6. Приз. 7. Крапива. 8. 
Пьянчуга. 9. Гуманоид. 10. Густера. 12. Картина. 17. Обращение. 19. Остроумие. 20. 
Свинтус. 21. Айболит. 25. Триллер. 26. Аэропорт. 27. Браунинг. 28. Капитан. 29. Обо-
грев. 31. Паладин. 33. Скалка. 34. Строфа. 37. Визг. 38. Виза.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Королева орке-
стра» среди музыкальных инструментов. 4. 
Скидка с назначенной цены. 10. Смазливый 
любовник, находящийся на содержании 
богатой дамы. 11. Процесс освобождения 
реки от зимнего «панциря». 13. Рыжий герой 
песни, который «косит лиловым глазом». 
14. Серый монстр в сказке про Красную 
Шапочку. 15. Товар, отпускаемый по рецеп-
там. 16. Чувство, из-за которого боксеры не 
чувствуют боли. 18. Родные пенаты, которые 
хвалит кулик. 20. Подарок на французский 
лад. 22. Смешная миниатюра в прозе или 
стихах. 23. Веский довод, приведенный в 
доказательство правоты. 24. Беспородная 
собака. 27. Комната в большой квартире, в 
которой хозяева принимают родственников 
и друзей. 30. Горячий напиток из меда с пря-
ностями. 32. Блестящий успех спортсменов 
одной страны, завоевавшей больше всех 
медалей на Олимпиаде. 34. Дубинка Ильи 
Муромца. 35. Угодливое потакание  жела-
ниям мужа. 36. «Приятель» болта и гайки. 
38. Выкопанный горшок с червонцами. 39. 
Шарики из мясного фарша. 40. Монастырь в 
поэтических строках. 41. Шоколадная дочка 
негритянки и плантатора. 42. Шумиха вокруг 
опубликованного в прессе компромата на 
чиновника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Едкое, насмешливое 
замечание. 2. Летний месяц, упоминаемый в 
песне «Тополиный пух» из репертуара группы 
«Иванушки International». 3. Рыба из Кости-
ной шаланды. 5. Прием решения задачи. 6. 
Караси в садке рыбака. 7. Смешная байка 
с «бородой». 8. Забег с передачей палочки 
партнеру по команде. 9. Название пастилы в 
шоколаде из советского прошлого. 10. Слово 
с противоположным значением. 12. Пере-
говорное устройство на двери подъезда. 
17. Стеклянный ящик для ползучих гадов. 
19. Праздник спорта, что состоялся в Сочи в 
феврале 2014 года. 20. «Паук» или «косынка»  
среди компьютерных игр. 21. Изнеможение 
и усталость во всем теле. 25. Каждая квар-
тира, предложенная риелтором клиенту для 
просмотра. 26. Западное название мульти-
пликации. 27. Морской моллюск, ставший 
символом нефтяной компании «Шелл». 28. 
Служебное слово — показатель определен-
ности или неопределенности при английском 
существительном. 29. Сплошной волосяной 
покров на теле человека. 31. Командная спор-
тивная игра  тренера Евгения Трефилова. 33. 
Поросенок, который сбежал от госпожи Бел-
ладонны в мультфильме. 34. Женский орган 
цветка. 37. Пожилая пила женатого мужика. 
38. Генетический «дубликат» человека. 

КРОССВОРД

ПЕРЕЛОМ ШЕЙКИ БЕДРА: КАК СПАСТИ ЖИЗНЬ
В среду, 27 марта, в 12.00 в редак-

ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет пресс-конференция, посвящен-
ная значимости раннего оперативного 
лечения переломов проксимального 
отдела бедренной кости и методам со-
хранения здоровья граждан в пожилом 
возрасте.

По статистике, переломы шейки бе-
дренной кости ежегодно случаются у более 
чем 120 тыс. человек взрослого населения. 
Смертность при отсутствии оперативно-
го лечения в первые 12 месяцев — 71,8%. 
Оперативное лечение таких повреждений 
(первые 48 часов после перелома) повышает 
вероятность успешного восстановления 
пациента.

Что делать при подозрении на перелом 
шейки бедра? Почему операцию важно про-
вести именно в первые 48 часов? Какие сроки 
восстановления после операции? Есть ли 

методы реабилитации, которые безопасны 
и эффективны? Какие методы профилактики 
существуют?

На эти и другие вопросы в ходе пресс-
конференции ответят главный внештатный 
специалист-травматолог-ортопед Депар-
тамента здравоохранения города Москвы, 
д.м.н., профессор Вадим ДУБРОВ, глав-
ный врач Городской клинической больницы 
№67 им. Л.А.Ворохобова, д.м.н., профессор 
Андрей ШКОДА, генеральный директор 
межрегиональной общественной организа-
ции «Ассоциация руководителей учреждений 
здравоохранения» Андрей ВАРИВОДА.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту и 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

 Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ («Школа 
современной пьесы»):
— Со времен античных затей, 
когда драматурги писали свои 
трагедии и комедии, а артисты 
громко их произносили на пу-

блику, мало что изменилось. Тем не менее 
тенденции к переменам есть. Первая из 
них — классическая итальянская сцени-
ческая коробка исчезнет совсем, и для 
каждого спектакля автор (я умышленно 
не называю его режиссером) будет искать 
принципиально новое соотношение между 
залом и подмостками. Второе — автором 
спектакля совсем не обязательно будет 
режиссер с соответствующим образова-
нием. Тех, кто сегодня говорит: «Я знаю, 
как ставить спектакль», будет все больше 
и больше. Сценографы, ученики Дмитрия 
Крымова сегодня не нуждаются в режис-
серах: они уходят от материала и работают 
только по теме. 

Уже сегодня во многих театрах ар-
тист, который умеет создавать образ, 
быть непохожим на себя, уступает место 
человеку, который сам яркий персонаж. 
Поэтому уже сегодня на сцену выходят 
крутой менеджер Вайндзихер, политик 
Жириновский, министр культуры Кибов-
ский. Насыщенный знаниями человек 
публике дает больше, чем артист.

Техника, технологии будут раз-
виваться в двух крайностях. Первая 
— все больше будет расти объем, 
количество экранов, все превра-
тится в кино с яркими цветами, все 
будет осязаемо. А с другой сто-
роны, театр придет к цитированию 
вечной материи: земли, огня, воды, 
льда и т.д. Того, что определяет и со-
ставляет нашу жизнь.

Алексей БОРОДИН (РАМТ):
— Театр существует только 
здесь и сейчас. Каким будет XXI 
век, таким будет и театр. Если 
время будет бездарным — те-
атр, скорее всего, будет ярким. 

Если время будет ярким — театр, очевидно, 
будет глубоким. Техника значения не имеет. 
Техника актера, внутренняя, также зависит 
от времени. В талантливое время она будет 
линейная. В бездарное — изощренная. 

Евгений КАМЕНЬКОВИЧ  
(«Мастерская Петра Фоменко»):
— Театр будет всегда, потому 
что при том дефиците обще-
ния, который существует сей-
час, он останется едва ли не 

единственным местом, где можно увидеть 
живого человека. В моем театре будущего 
категорически не будет микрофонов — будет 
музыка и только живой звук. Думаю, наиболь-
шие изменения произойдут в драматургии. 
Помимо великих образцов — «Вишневых са-
дов», «Гамлетов» и так далее — станет сильно 
развиваться импровизационный театр. Я не 
знаю, как он будет выглядеть, но уверен, что 
артисты будут настолько технологически осна-
щены и подготовлены, что смогут творить на 
любую заданную тему. Я уверен, что не будет 
ни роботов, ни животных — будут артисты с 
оголенными нервами, они станут художниками 
и поэтами в высоком смысле слова.

В моем театре будущего будет такая фиш-
ка: ты приходишь без билета, а на выходе стоят 
специальные сосуды для денег — сколько 
захочешь, столько в них и бросишь.

Михаил ШВЫДКОЙ  
(Театр Мюзикла): 
— Говорить о том, какие техно-
логии будут в театре будущего, 
бессмысленно. Сегодня нет ни-
каких запретов на работу в дру-

гом пространстве. А с точки зрения внутренней 
свободы театр не обретет в будущем ничего 
нового, поскольку сегодня художник свободен 
как никогда. Но отличительной чертой театра 
всегда было и будет наличие живого человека. 
В тот момент, когда он исчезнет, исчезнет и 
театр. Более того, чем технологичнее будет 
развиваться мир вокруг, тем ценнее будет 
контакт живого с живым. Если и это исчезнет, 
то и театра не будет. 

Об артистах очень хорошо сказал доктор 
Дорн в пьесе «Чайка»: «Средний актер стал 
гораздо выше». А вот больших дарований… Их 

мало, но если они не будут востребованы, тог-
да случится катастрофа. Потребность в них, 
как мне кажется, будет только возрастать.

Евгений ПИСАРЕВ,  
(театр им. Пушкина.):
— Развитие театра в будущем 
напрямую связано с сохранени-
ем в нем живого чувства. Пока 
этот организм будет пронизан 

чувством — театр будет жить. Если чувство 
уйдет — то умрет и театр. Несет это чувство в 
театре артист. Он — струна чувств. Даже если 
этот артист — не человек, как в спектаклях 
Хайнера Геббельса, где режиссер вдыхает 
жизнь в неживое. Конечно, новые технологии 
будут все больше проникать в театральное 
искусство. Но использование технологий и 
мультимедиа можно сравнить с одеждой, 
внешними атрибутами, которые меняются от 
эпохи к эпохе. Это не фундаментальные вещи, 
а мода. Основа же — живое чувство.

Алексей БАРТОШЕВИЧ  
(профессор ГИТИСа):
— Я не знаю, сохранится ли 
в будущем господствующая 
сегодня беспрецедентная пе-
строта направлений, стилей и 

театральных теорий, которые становятся чуть 
ли не важнее театральной практики. Иначе и 
быть не могло во времена постмодерна. Но, 
говорят, они проходят. А что их, в свою очередь, 
заменит — не знаю. Я плохой пророк и вряд ли, 
не прибегая к выдумкам, способен ответить на 
предложенные вопросы.

Борис ЮХАНАНОВ,  («Элек-
тротеатр Станиславский»):
— В нашем театральном деле, 
как и в жизни, все развивается 
постепенно, поэтому все, что 
сегодня существует в театре, 

будет развиваться и дальше. Актеры снабжены 
всеми разнообразными техниками. Визуаль-
ный театр использует новейшие технологии 
уже сейчас и будет использовать их дальше. 
Но в этом я уже вижу возникшее напряжение: 
технология хочет все время побеждать.

В будущем, с появлением квантовых ком-
пьютеров, театр придет в каждую квартиру. 
Зарождается такой новый коммуникативный 

«цирк»: на 
столе бу-
дет играть 
театр. Акти-
визируется 
интерактив-
ность, то есть 
взаимоотноше-
ние зрителя и сцены, где зритель захочет 
непрерывно управлять процессом. Возник-
нет темпоральная реальность с созданием 
необычных других миров. Новые техноло-
гии заберут человека, театр изменится как 
внутри, так и снаружи. Ведь виртуальная 
реальность уже забирается внутрь чело-
века — мы же видим, как театр забрался 
в кинематограф, где снимаются картины в 
3D. Вместе с традиционной формой театра 
все древние и актуальные формы соберутся 
вместе. Я утверждаю, что свои позиции будет 
уверенно отстаивать новое процессуальное 
искусство.

Кто будет делать такой театр? Тот, кто 
сегодня сидит перед компьютером, бегает 
на демонстрации, не может оторваться от 
гаджетов. Дети и их дети, которые уже сейчас 
не понимают, когда им говорят: «Давайте де-
лать классический театр». А он уже давно стал 
театром-мутант. И в нем обязательно будут 
играть роботы и виртуальные существа.

Евгений МИРОНОВ  
(Театр Наций):
— Вспоминаю 90-е годы, свой 
опыт работы в «Оресте» Петера 
Штайна, где поднималась тема 
первого независимого суда в 

истории человечества. А сейчас у нас в театре 
Виктор Рыжаков ставит «Иранскую конферен-
цию», где в центре — проблема, что внутри нас: 
мы не готовы принять чужой мир. Из этого я де-
лаю вывод один: проблемы в мире не меняются. 
Способ коммуникации — вот что стремительно 
изменяется на наших глазах. А значит, язык раз-
говора со зрителем должен стать другим.

Но театр — это то, что здесь и сейчас; в 
Эпидавре или Москве — не имеет значения. 
Поэтому человека интересует только то, что 
происходит здесь и сейчас. Поэтому театр 
есть и будет.

Тереза ДУРОВА,  
(«Театриум на Серпуховке».):
— В будущем все внимание скон-
центрируется на самих зданиях 
театра. Они станут небольшими, 
но их будет много, потому что с 

ними никто не сможет конкурировать. Ведь они 
останутся единственно живыми, а все перейдет 
в цифру, роботов, во все, что угодно. Залы бу-

дут суперсовременные, комфортные, транс-
формирующиеся, с прекрасным обзором, 

технологичные. И в таких пространствах 
будет работать актер. Актерский театр 
останется.

Владимир МАШКОВ, 
(«Табакерка».):
— Мне кажется, Ста-
ниславский оставил 
нам незыблемые зако-
ны нашего реалистиче-

ского театра. И по этому поводу Товстоногов 
писал: «Когда мы придем все к будущему театра, 
первым нас встретит молодой, мудрый, лукаво 
улыбающийся Станиславский. Он родился и 
жил для будущего театра, и памятник ему нуж-
но ставить там». Сегодня он с нами, только он 
впереди, поэтому дух, сила человеческого духа, 
правда — это наше настоящее и будущее.

Еще в 1936 году Станиславский написал 
о кино: «Кинематограф забрал у театра всех 
актеров. А дал ли он хоть одного театру? Нет. 
Убьет ли кинематограф театр? Плохой убьет. Но 
хороший театр машина убить не может». Потому 
что все, что происходит здесь и сейчас и вместе 
со зрителями, — это неповторимо.

Григорий  
ЗАСЛАВСКИЙ,  
(ректор ГИТИСа.):
— Театр обязательно будет 
таким, какой он есть сегодня, 
в том числе и традиционный. 

Все основные, можно сказать, радикальные 
эксперименты будут связаны с попыткой понять 
возможности человека. Уверен, что понимание 
профессии ремесла и мастерства вернется. 
Сегодня складывается впечатление, будто 
театром способен заниматься любой. Но я 
уверен, что понимание того, что театр — это 
отдельная профессия, обязательно вернется. 
И никаких роботов в театре точно не будет.

Владимир ПАНКОВ, 
(SounDrama.):
— Развитие театра в будущем 
напрямую связано с сохране-
нием в нем живого чувства. Пока 
этот организм будет пронизан 

чувством, театр будет жить. Если чувство уйдет, 
то умрет и театр. Несет это чувство в театре 
прежде всего артист. Он — струна чувств. Даже 
если этот артист не человек, как, например, в 
спектаклях Хайнера Геббельса, где режиссер 
вдыхает жизнь в неживое.

Новые технологии будут все больше про-
никать в театральное искусство: они уже стали 
неотъемлемой частью жизни. Но использование 
технологий и мультимедиа можно сравнить с 
одеждой, внешними атрибутами, которые меня-
ются от эпохи к эпохе. Это не фундаментальные 
вещи, а мода. Основа же — живое чувство.

Марина БРУСНИКИНА, 
(«Практика»):
— Театр в принципе так крепко 
связан с процессами, происходя-
щими в обществе и в стране (если 
это современный, актуальный 

театр), что его развитие напрямую связано с тем, 
что будет в этот момент происходить в обще-
ственной жизни в конце XXI века. 

Марк РОЗОВСКИЙ,  
(«У Никитских ворот».):
— В конце XXI века в театре 
победит псевдоавангард. Все-
сильный и беспредельный. На 
афише — классика: «Антонд 

Пывлович Чухов, «Чейка». Зал будет полупустой, 
но модный режиссер Хренотенин, получивший 
до этого 17 «Золотых Касок», расскажет о своей 
новой работе над Фредурдом Достоебским. 
Спектакль будет называться «Бритье Кара-
мерзаевых». «Моя главная задача — сохранить 
верность первоисточнику, — заявил мастер 
на состоявшейся пресс-конференции. — Это 
будет бомба». Собравшиеся журналисты под-
держали новатора и обещали всем скопом 
прийти на премьеру в «Эпицентр взрыва»…

Марина РАЙКИНА.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

продаю

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ предметы до 80 г. и 
другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

❑ часы, значки б/у. 
8(495)723-19-05

куплю
❑ платы, КМ, 155, м/сх, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-101-01-41.

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых!
ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

5 ДНЕй ДО зАВЕРшЕНИя  ДОСРОчНОй ПОДПИСКИ НА 2-Е ПОлУгОДИЕ 2019 гОДА НА ИзДАНИя «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь‑
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 и 28 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Южное Медведково,  
ул. Полярная, д. 9, у к/т «Полярный»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
29 марта с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто‑49»
30 марта с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто‑49»
31 марта с 10.00 до 16.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у маг. «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
1 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
у к/т «Нева»
м. «Раменки», Мичуринский пр‑т, д. 44,  
у м‑на «Перекресток»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр‑т, д. 64,  
у м‑на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
обед с 14.00 до 15.00,
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10Б, около нового ТЦ
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславская, д. 12, 
около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава» или «Пролетарская», 
выход на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Рязанский проспект»,  
выход в сторону 4‑го Вешняковского пр.,  
не доходя до здания Финансового университета.
м. «Строгино»,  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское ш.,  
к ресторану «Макдоналдс»
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному б‑ру, около трамвайной остановки
м. «Ясенево», выход на Новоясеневский пр‑т,  
в районе стадиона «Содружество»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 27 по 29 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2‑я Бауманская,  
д. 5, главный корпус, проходная №4

по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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индекс издания на почте в пунктах «МК» 
 «Московский Комсомолец» на 6 мес. (пн-пт) 5 раз в неделю
38686  для индивидуальных подписчиков 1039,65 руб. 850,00 руб.
В38686  для ветеранов ВОВ и инвалидов 1 и 2 групп 852,05 руб. 780,00 руб.
 «Московский Комсомолец» на 6 мес. (пн-сб) 6 раз в неделю
55061  для индивидуальных подписчиков 1191,30 руб. 950,00 руб.
В55061  для ветеранов ВОВ и инвалидов 1 и 2 групп 974,16 руб. 880,00 руб.
 Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Подробности по телефону:  
8-495-665-40-80  

и e-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

Сегодня — День театра того времени, в котором мы живем. А время, 
кажется, запутало театр окончательно своими двойными стандартами, 

переоценкой ценностей, ложью и борьбой со всем вышесказанным. 
Однако мы задумались не про сегодня, а про то, каким театр будет. 

Скажем, в конце ХХI века. Кто в нем будет играть — роботы 
или животные с высоким IQ? А где играть будут спектакли, 

если они сохранятся в привычном понимании этого 
слова? Об этом я спросила у известных режиссеров, 

руководителей театров. Вот их ответы.
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ТЕАТР-МУТАНТ ИлИ БРИТЬЁ 
КАРАМАзОВЫХ? «МК» узнал 

у известных 
режиссеров, 
каким будет 
театр в конце 
XXI века
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Те семеро смелых, что весной 
1979 года с экспедицией «Комсо-
мольской правды» впервые в мире 
дошли на лыжах по дрейфующим 
льдам до Северного полюса, на всю 
жизнь остались полярниками. Их по-
роднил полюс, 1500 «высокоширот-
ных» километров, которые они прош-
ли за 76 дней.
Спустя 40 лет легендарная коман-
да снова собралась вместе. О чем 
вспоминали триумфаторы 1979-го — 
в материале спецкора «МК».

На экране идут кадры фильма, где 
семерка лыжников пробивается в снеж-
ном вихре через торосы. За плечами 50-
килограммовые рюкзаки. Лица в струпьях, 
многократно обмороженные, а потом и об-
горевшие на солнце.

Им первыми в мире удалось дойти от ма-
терика до Северного полюса на лыжах. И если 
сердцем экспедиции считался руководитель 
группы, математик Дмитрий Шпаро, то ее ду-
шой был научный руководитель маршрутной 
группы, математик Юрий Хмелевский.

Обязанности завхоза и оператора вы-
полнял технолог Владимир Леденев. Ра-
дистом экспедиции был военный инженер 
Анатолий Мельников. Это у него в записной 
книжке на случай ЧП было записано три кода: 
601 — болезнь, 702 — потеря, 501 — гибель 
участника группы. К счастью, ни один из этих 
кодов ему передавать не пришлось. Врачом 
экспедиции был Вадим Давыдов, штурмана-
ми — гидростроитель Владимир Рахманов 
и рабочий Василий Шишкарев.

На их пути было немало открытой воды, 
трещин, нагромождений торосов. Темпера-
тура воздуха опускалась до минус 42 гра-
дусов. Они шли по 9 часов в день, каждый 
час устраивая десятиминутный перерыв 
на отдых. Бывало, на привале засыпали от 
усталости.

Отсыревшие во время перехода вещи 
сушили на себе. Например, носки и ботинки 
забирали на ночь к себе в спальный мешок, 
клали их на грудь или живот. Утром носки 
были сухими, а обувь теплой.

Для экстремального перехода были 
разработаны специальные рационы, в ко-
торые входили сублимированные продукты. 
Каждые 16 дней полярникам сбрасывали на 
парашюте продуктовые посылки и бензин 
для примусов.

Снег в Арктике... соленый. Для чая его 
собирали с верхушек старых торосов. Тяже-
лая соль оседала вниз, а сверху оставался 
менее соленый снег.

31 мая группа достигла Северного по-
люса. Координаты определяли тогда не по 
GPS, а по высоте солнца, у группы с собой 
был теодолит. В точке, где сходятся все ме-
ридианы, сняли тяжелые рюкзаки, обнялись. 
Цель была достигнута.

На полюс поздравить героев прилетела 
большая группа комсомольских работников, 
деятелей науки и культуры.

Один из членов экспедиции, военный 
Анатолий Мельников, заметил за торосами 
три взметнувшиеся вверх ракеты. Никого из 
встречающих там не было. Кто их выпустил 
в стороне от лагеря, так и осталось загад-
кой. Ребят к полюсу вели не только страте-
гические бомбардировщики, но и моряки-
подводники... Ракеты могли выпустить и с 
подводной лодки. Ведь впервые советская 
атомная подлодка К-181 осуществила всплы-
тие на Северном полюсе еще в сентябре 1963 
года. И потом наши подлодки регулярно по-
являлись в приполюсных районах.

Светлана САМОДЕЛОВА.

И пусть еще до начала отборочного тур-
нира, практически не рискуя ошибиться, 
можно назвать команд 13–15 из тех 20, что 
пробьются в финальный раунд, болельщиков 
ждет увлекательное путешествие, финальная 
точка в котором будет поставлена 19 ноября, 
когда состоятся последние квалификаци-
онные матчи.

Нас, естественно, в первую очередь вол-
нует судьба сборной России. При нынешнем 
формате финальной стадии, в которой при-
мут участие 24 команды, задача преодолеть 
отбор для россиян выглядит если не легко 
решаемой, то не особо проблемной точно. 
Отборочный секстет под литерой «I», со-
перниками россиян в котором стали сбор-
ные Бельгии, Казахстана, Шотландии, Ки-
пра и Сан-Марино, сложно назвать группой 
смерти. Фаворитов и аутсайдеров здесь вы-
делить не затруднительно. Да, присутствует 
темная лошадка в лице киприотов, но шансов 
потерять очки во встречах со стремитель-
но прогрессирующим некогда карликовым 
по футбольным меркам государством у нас 
ничуть не больше, чем у остальных.

Так чего нам ждать от квалификационно-
го турнира? Как проявит себя в своем первом 
отборе Станислав Черчесов, который вместе 
с нашей сборной на правах команды-хозяйки 
был освобожден от прохождения предвари-
тельного этапа на ЧМ-2018? На эти вопросы 
от тренерского сообщества отвечает Сергей 
Овчинников. Легендарный Босс, как и ны-
нешний рулевой сборной, переквалифици-
ровавшийся из вратарей в тренеры, помог 
нам взглянуть на ситуацию если не с черче-
совской колокольни, то с очень близко к ней 
расположенной. Да и относительно поста №1 
в национальной команде, за который в свое 
время отвечал и сам Овчинников, вопросов 
после матчей в Брюсселе и Нур-Султане 
скопилось прилично.

■ ■ ■
— Сергей Иванович, начнем с первого 

матча россиян в квалификации с бель-
гийцами. Отталкиваясь от того, как скла-
дывался матч, был ли хоть один шанс 
зацепиться за ничью?

— Шанс-то есть всегда, но по тому, как 
складывалась игра... Было сложно пере-
строиться, да и о силе бельгийцев забывать 
не стоит. Эта команда занимает первое место 
в рейтинге ФИФА и обладает потрясающим 
подбором игроков. Да, можно сказать, что 
в этой встрече не играло 5–6 бельгийских 
футболистов, которых мы привыкли видеть 
в стартовом составе, но у них такой богатый 
выбор исполнителей на каждой позиции, что 
это вряд ли принципиально повлияло на ка-
чество игры нашего соперника. Это в клубе 
потеря такого количества игроков основы 
неизбежно приводит к проблемам, а на уров-
не сборных не так страшно. Те игроки, что 

вышли на поле в составе сборной Бельгии, 
с первых минут сыграли качественно. Что 
от них и требовалось.

— Последний раз сборная играла 
по схеме с тремя центральными защит-
никами довольно давно. Сейчас, когда 
итоговый счет уже известен, как счи-
таете, стоило ли ради бельгийцев к ней 
возвращаться? Ведь сам Черчесов го-
ворил, что перед этой встречей удалось 
провести лишь одно восстановительное 
занятие, и на то, чтобы освежить в памяти 
навыки игры в три центральных защит-
ника, времени, выходит, практически 
не было. Может, имело смысл постарать-
ся сыграть чуть более смело, от себя, а не 
от соперника?

— Схема с пятью защитниками на са-
мом деле более атакующая, чем с четырь-
мя. Но сама схема по большому счету ни о 
чем не говорит. Полагаю, что тренерский 
штаб составлял план на игру, отталкиваясь 
от соперника. Надо было нивелировать ак-
тивность бельгийцев на флангах, лишить 
их привычных козырей. Это сейчас можно 
говорить, что этот план по большому счету 
не сработал, мы проиграли, но изначально 
шансов на положительный результат было 
совсем немного. Не факт, что другая игровая 
схема не привела бы к худшему результату. 
Дело ведь не в том, сколько номинальных 
защитников выпустить на поле. Тренерский 
штаб готовился к этой встрече, провел глу-
бокий анализ игры соперника, и, раз был 
сделан такой выбор, значит, для этого были 
все основания.

— Появление в воротах сборной бра-
зильца Маринато Гилерме сложно назвать 
сенсацией. Голкипер «Локомотива» стал 
первым натурализованным футболистом 
из дальнего зарубежья в национальной 
команде, в которой дебютировал еще 3 
года назад и в заявке которой значился 
на Евро-2016. Но насколько этот шаг был 
необходим не «Локо», а первой коман-
де, ведь вратарская позиция в сборной 
традиционно самая беспроблемная. Во-
прос не в натурализации как таковой, а в 
натурализации именно голкипера. Если 
с вашим подопечным по ЦСКА Марио 
Фернандесом все понятно — конкурен-
тов на правой бровке среди кандидатов 
в сборную у него, по сути, нет, то готово-
го вратаря для национальной команды 
можно взять хоть из «Енисея», за который 
выступает Давид Юрченко. Что Черчесов, 
сам в прошлом отличный голкипер, уви-
дел в Гилерме?

— Гилерме получил российский паспорт 
уже давно и ездил со сборной на чемпионат 
Европы во Францию, когда с командой рабо-
тали еще мы с Леонидом Викторовичем Слуц-
ким. Всем очевидно, что Маринато — голкипер 
высокой квалификации, являющийся одним 
из лучших в РПЛ. Степень его необходимости 
сборной определяет только тренерский штаб. 
Что касается натурализации, то она не име-
ла отношения к национальной команде. Он 
достаточно лет прожил в России, и инициа-
тором получения им гражданства выступил 
«Локомотив». А приглашать его в сборную 
или нет — решать тренерам. Нравится кому-
то игра Гилерме или нет — вопрос вкуса. Вы 
вот упомянули Юрченко, а я назову Беленова, 
но выбор всегда за одним человеком — глав-
ным тренером.

— Болельщикам довольно сложно 
оценить уровень мастерства бразильца, 
ведь защищая ворота «Локомотива», ему 
непросто в каждом матче проявлять себя 
во всей красе: у ворот одного из лидеров 
премьер-лиги соперники создают не так 
много голевых моментов, да и пенальти 
назначаются не часто. На какие сильные 
стороны в его игре вы бы советовали 
любителям футбола обратить внимание 
в первую очередь?

— Думаю, любой тренер вам скажет, что 
Гилерме один из лучших вратарей по игре 
на выходах в Европе. Он играет стабильно, 
помог «Локо» в минувшем сезоне выиграть 
чемпионат, выглядя в большинстве матчей 
очень хорошо. Конечно, у любого игрока есть 
свои плюсы и минусы, но его высокая квали-
фикация не вызывает никаких сомнений.

— В матче с Бельгией Маринато не вы-
ручил ни в одном из голевых моментов. 
Можно ли винить вратаря в каком-то 
из пропущенных мячей?

— Не стал бы так ставить вопрос: вино-
ват — не виноват. Возможно, в каких-то мо-
ментах мог бы сыграть и удачнее, но в игре 
с Казахстаном он полностью реабилитиро-
вался, если в этом и была нужда. Он классный 
вратарь, не поплыл после трех пропущенных 
мячей в предыдущей встрече и провел матч 

с казахстанцами на высоком уровне.
— Гилерме владеет русским языком 

— насколько это важно на поле?
— Хорошо знаю Гилерме, и с самого на-

чала своего появления в «Локомотиве» он 
довольно быстро заговорил по-русски. Это, 
конечно, заметный плюс и в клубе, и в сборной. 
Хотя, если бы он даже ни одного слова не мог 
сказать, но был бы великолепным вратарем, 
вряд ли это стало бы серьезной проблемой.

Хороший вратарь — проводник идей 
тренера, самый понимающий игрок на поле, 
который из ворот смотрит матч, как по теле-
визору. Конечно, он должен знать, что говорит, 
должен подсказывать партнерам. И знание 
языка для натурализованного футболиста 
здесь очень кстати.

— Черчесов, как и вы, в игроцкую быт-
ность играл в воротах. Говорят, что из гол-
киперов получаются лучшие тренеры. 
Есть ли правда в этих словах, и влияет 
ли вообще игровое амплуа на тренерский 
стиль?

— А в Советском Союзе гово-
рили, что из вратарей тренеры 

не получаются. Сейчас наобо-
рот. Игровое амплуа вряд 

ли имеет серьезное влия-
ние в успешности тренера, 
ведь многие специалисты 
вообще в футбол не игра-
ли. Многое зависит от на-
личия серого вещества 
в коробочке и в какой-то 
мере от благосклонно-

сти фортуны в ключевых 
моментах.

■ ■ ■
— Сомнений в том, 

что сборная России успеш-
но преодолеет квалификацию 

к Евро-2020, практически нет. 
Какие задачи попутно может решать 
тренерский штаб в отборочных матчах? 
Стоит ли ждать смелых экспериментов 
с составом?

— Думаю, что изменения в составе воз-
можны. В первую очередь я говорю о привле-
чении молодых футболистов. В ЦСКА, напри-
мер, есть защитник Игорь Дивеев, который 
уже сейчас готов играть за национальную 
команду. Знаю, что Станислав Саламович 
за ним внимательно следил в играх за моло-
дежку. Имеется Иван Обляков, да и в других 
командах есть на кого обратить внимание. 
Дмитрий Баринов получил приглашение уже 
в этот раз.

Конечно, многое зависит от формы 
этих футболистов в нужный момент, от не-
обходимости тренерского штаба усилить 
или продублировать ту или иную позицию. 
Но решением сиюминутных задач работа 
сборной не ограничивается. Надо смотреть и в 
будущее. Станислав Черчесов умеет находить 
молодые таланты, так что, полагаю, новые 
имена в сборной будут появляться.

— Из числа вызванных в сборную 
игроков вашего ЦСКА ярче всех проявил 
себя Ильзат Ахметов. Чего только стоит 
его элегантный пас пяткой на Черышева 
в моменте, приведшем к голу Дзюбы! Как 
бы оценили дебют армейца в националь-
ной команде?

— Он умеющий футболист, прекрасно 
видит поле, чувствует мяч, дистанцию до со-
перника, его передачи остры и выверенны, 
умеет вести игру. Для дебютного матча, ко-
торым для него стала встреча с Бельгией, 
считаю, он сыграл более чем прилично.

— Столкновение Ильзата с однофа-
мильцем из Казахстана было довольно 
жестким, а сам полузащитник потом долго 
не мог подняться с газона. Обошлось без 
серьезных последствий?

— Вроде все нормально. На поле должен 
быть только один Ахметов, вот ребята и ре-
шили выяснить, кто лишний.

— А что скажете о Кирилле Набабкине, 
которого в какой-то момент могли начать 
забывать даже болельщики ЦСКА, а он 
теперь вновь выходит в стартовом со-
ставе сборной?

— Он заслужил это приглашение своей 
игрой за клуб. У футболистов бывает, что они 
то играют, а то нет в основе. Случается, что 
имеется на позиции более сильный исполни-
тель, но ведь это не значит, что первый игрок 
плох, а означает, что второй сильнее в данный 
момент. Надеюсь, что приглашение в сборную 
Кирилла не станет разовой акцией. Вернул-
ся он в отличном настроении, как, впрочем, 
и остальные наши сборники.

— Еще один представитель ЦСКА 
— возглавляющий гонку бомбардиров 
РПЛ Чалов — получил немного игрово-
го времени, выходя на замену в каждом 
из двух матчей. Есть ли у него шанс в этом 
квалификационном турнире стать бли-
же к стартовому составу? Ведь сборная 
играет обычно с одним форвардом, и, по-
лучается, что Федор должен отвоевывать 
место у опытных и более статусных Дзюбы 
и Смолова. Первый ко всему прочему еще 
и капитан команды...

— Все будет зависеть в первую очередь 
от текущей формы нападающих. Дзюба вы-
глядит в сборной очень прилично, но и Чалов 
показывает в играх чемпионата и еврокубко-
вых встречах хорошую игру. Отмечу и одно 
очень ценное качество Федора — он умеет 
забивать постоянно.

под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5...-3°, 
днем в Москве 1...3°. 
Облачно с прояснениями, местами гололе-
дица; ночью небольшой снег; днем местами 
небольшие осадки; ветер ночью западный, 
5–10 м/с, днем западный, северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.17, заход Солнца — 
18.54, долгота дня — 12.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.03.2019
1 USD — 64,1683; 
1 EURO — 72,5808.

дНИ роЖдЕНИЯ

Алина Витухновская (1973), поэтесса, 
правозащитница
Полина Гагарина (1987), поп-певица, ком-
позитор, актриса
Дмитрий Емец (1974), писатель-фантаст 
(«Таня Гроттер», «Мефодий Буслаев»)
Алексей Мусин-Пушкин (1744–1817), исто-
рик, археограф, нашедший «Слово о полку 
Игореве»
Мстислав Ростропович (1927–2007), 
виолончелист, дирижер, народный артист 
СССР
Квентин Тарантино (1963), кинорежис-
сер, сценарист, продюсер, лауреат премии 
«Оскар»
Алика Смехова (1968), актриса и певица, 
заслуженная артистка России
Глория Свенсон (1899–1983), актриса, 

звезда Голливуда («Бульвар Сансет»)
Виктор Титов (1939–2000), кинорежиссер, 
сценарист («Здравствуйте, я ваша тетя!»)

даТсКИй угоЛоК

Всемирный день театра.
День войск национальной гвардии 
России.
1794 г. — в Париже прошел первый сеанс 
массового гипноза.
1854 г. — начало Крымской войны, Англия 
и Франция объявили войну России.
1968 г. — во Владимирской области произо-
шла авиакатастрофа, в которой погиб Юрий 
Гагарин.
1999 г. — югославские войска ПВО сбили 
американский штурмовик F-117 — первая 
в истории боевая потеря самолета, постро-
енного по технологии «стелс».

даТа
ГЕРОЙ ДНЯ

Полиция останавливает пьяного мужика 
в час ночи. 
— Что вы делаете здесь так поздно? — 
спрашивает полицейский.
— Я иду на семинар «Вредное воздействие 
алкоголя на организм человека».
— Издеваешься?! Кто будет проводить 
такой семинар в час ночи?! 
Мужчина вздыхает: 
— Моя жена. 

Объявление в детском саду: «Уважаемые 
родители! Не верьте, пожалуйста, всему 
тому, что рассказывает ваш ребенок про 
детский сад! В свою очередь, мы обещаем 

не верить его рассказам о вас». 

— Шеф, свободен?
— Запомните уже, Иванов, я не таксист, а ваш 
начальник.

— Встретились как-то Иван-царевич и Бэтмен. 
И поженились. А что? Иван-то неприхотливый 
— ему что лягушка, что летучая мышь...

— Мама, я хочу замуж!
— Хватит! Уже дважды была!
— Ну мама...
— Нет, и не проси!
— Мам, я только туда и обратно!
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уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

ТРЕНЕРСКАЯ 
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

1979 г.

В очередном выпуске рубрики 
«Тренерская кухня», запущенной 
«мК» совместно с объединением 
отечественных тренеров, 
выбирать тему для обсуждения 
долго не пришлось. главным 
футбольным событием последних 
дней, несомненно, стал старт 
квалификации к чемпионату 
Европы. Национальная команда 
россии и еще 54 континентальных 
сборных вступили в борьбу за 
20 путевок на Евро-2020 (еще 4 
пропуска будут разыграны в Лиге 
наций).

Тренер 
ЦСКА Сергей 

Овчинников о матчах 
сборной с Бельгией 

и Казахстаном, 
вратарской позиции 

и игре армейцев 
в национальной 

команде

«Гилерме —
ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ В ЕВРОПЕ 
В ИГРЕ НА ВЫХОДАХ»

Конор Макгрегор, ирландский боец 
ММА, возмутитель спокойствия и 
просто горячий парень, объявил о 
своем уходе из спорта. Похоже, это 
стало неожиданностью не только 
для его поклонников, но и для всего 
мира смешанных единоборств.

«Привет, ребята! У меня для вас объ-
явление. Я принял решение завершить ка-
рьеру в спорте, называющемся «смешанные 
единоборства», с сегодняшнего дня. Я те-
перь присоединяюсь к бывшим партнерам, 
которые уже ушли из спорта. Пиноколады 
всем!» — вот такое сообщение Конор Мак-
грегор, проигравший в октябре прошлого 
года скандальный бой россиянину Хабибу 
Нурмагомедову, оставил в своем Твитте-
ре. Самое интересное, что за несколько 
часов до этого в шоу Джимми Фэллона на 
NBC Макгрегор говорил о том, что ведет 
переговоры о бое в июле (напомним, что в 
январе 2019 года Атлетическая комиссия 
Невады дисквалифицировала ирландца 
на полгода за неспортивное поведение 
после боя с Хабибом. Кто не помнит, они 
там снова подрались, но уже целой толпой). 
«Соперников много, и я могу выбрать, кого 
хочу», — сказал Конор Фэллону, заверив 
своих поклонников, что он в форме и готов 
драться. «Бороться мне необязательно, но 
я хочу», — подытожил Макгрегор. А потом 
этот твит...

Президент UFC Дэйна Уайт отреаги-
ровал на слова Коннора довольно быстро. 
В интервью обозревателю ESPN Бретту 
Окамотто Уайт сказал, что смысл в пенсии 
Макгрегора есть: теперь, мол, он может за-
ниматься своей маркой виски. У него есть 
деньги, у него есть возможность применить 
себя где-то в другом месте.

На то самое «другое место» намекает 
ирландский рестлер Финн Бэйлор, отреа-
гировав на твит Конора так: «Ждем тебя в 
Рестлмании, брат». Это ежегодное очень 
рейтинговое шоу, проводимое в конце мар-
та — начале апреля (в этом году — 7 апреля 
в Нью-Джерси, на «Метлайф Стэдиум»), в 
котором регулярно появляются не только 
спортсмены, но и представители поп-среды. 
И тут же побежали слухи, что Макгрегор 
будет там главной звездой.

Другие злые языки отправляют его в 
бокс, где он будет пытаться взять реванш 
за прошлый нокаут у самого Флойда Мей-
везера. И только одна Памела Андерсон 
пожелала ему в Твиттере «наслаждаться 
общением с его прекрасной семьей и по-
беречь себя».

…Макгрегору никто не верит. Три года 
назад он уже «уходил на пенсию» в Твит-
тере. А спустя два дня все вернулось на 
круги своя, просто ирландец добился для 
себя от UFC тех условий, которых требовал. 
Специалисты уверены: история повторяет-
ся. Журналист Чизанга Малата убежден: 
«Конор будет драться снова до конца этого 
года. Просто так он хочет напомнить UFC, 
насколько он ценен». В то время как Хабиб 
Нурмагомедов ухмыляется в своем Твит-
тере: «Король джунглей может быть только 
один. Один!».

…А что будет, если он все-таки уйдет? 
UFC лишится своей главной звезды, которая 
как никто другой умеет продавать свои бои. 
Возможно, это даже скажется на ценности 
акций компании. Будет ли хорошо прода-
ваться макгрегоровский виски? Тут есть 
сомнения. Чем быстрее его забудут, тем, 
вероятно, меньше будут пить его Proper 
Twelve. Зато Ди Дэвлин и двое их малышей 
получат обратно своего красавца отца. А в 
джунглях и правда останется только один 
король. Но это ненадолго.

Ульяна УРБАН.

«КОНОР, 
БЕРЕГИ СЕБЯ»
Памела Андерсон — 
единственная, кто 
поверил в уход Макгрегора 
из смешанных единоборств

Ильзат 
Ахметов 
оставил 
приятное 
впечатление 
своей игрой 
в дебютном 
матче 
с бельгийцами.

Владимир Леденев, 
Борис Пастухов (бывший 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ), 
Дмитрий Шпаро, Василий 
Шишкарев, Владимир Рахманов, 
Вадим Давыдов.

40 лет назад члены 
экспедиции под 
руководством дмитрия 
Шпаро первыми в мире 
достигли северного 
полюса на лыжах
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